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JUSTIÇA   

Por   receio   de   que   operação   Panaceia   
fosse   prejudicada,   MP-BA   chegou   a   pedir   

prisão   de   filho   do   presidente   da   
Fecomércio   

  22   de   Junho   de   

2021   às   18:52    Por:   Divulgação/MP-BA    Por:   Marcos   Maia   

O   Ministério   Público   da   Bahia   (MP-BA)   solicitou   a   decretação   da   prisão   temporária   
de   Carlos   Andrade   Júnior,   filho   do   presidente   da   Fecomércio,   Carlos   Andrade,   no   
âmbito   da   operação   Panaceia,   deflagrada   na   manhã   da   última   segunda-feira   (21).   

Veículo:   Bocão   News     

Data:   22/06/21     



A   investigação   apura   um   esquema   de   sonegação   de   impostos   operado   por   um   
grupo   de   empresas.   Estima-se   que   o   prejuízo   ao   erário   estadual   seja   na   ordem   de   
R$   39   milhões   -   ou   mais,   além   de   fraudes   à   receita   federal.   Referenciado   pelo   
parquet   como   um   dos   principais   operadores   de   uma   associação   criminosa,   o   
pedido   de   prisão   considerava   que   ele   poderia   atrapalhar   as   investigações.     

No   pedido,   os   procuradores   do   Grupo   de   Atuação   Especial   de   Combate   à   
Sonegação   Fiscal   (Gaesf)   do   MP-BA   argumentam   que,   caso   Carlos   Júnior   
estivesse   em   liberdade,   “sobretudo   nas   horas   e   dias   seguintes   à   deflagração   da   
operação   de   busca   e   apreensão”,   ele   poderia   “influir   decisivamente”   nos   trabalhos   
da   força-tarefa.   

Na   avaliação   dos   membros   do   parquet,   ele   poderia   agir   para   se   desfazer   de   
documentos   e   influenciar   co-autores   e   testemunhas   ,”   dentre   os   quais   parentes   de   
seu   ciclo   familiar,   que   ainda   atuam   como   integrantes   formais   de   pessoas   jurídicas   
investigadas".   

Com   base   na   análise   de   apurações   realizadas   pela   Secretaria   da   Fazenda   da   Bahia   
(Sefaz),   o   órgão   contabilizou   mais   de   quatro   empresas   do   ramo   de   medicamentos   
criadas   tendo   familiares   de   Carlos   Júnior   em   seu   quadro   societário.   

Até   o   momento,   foi   apurado   que   um   grupo   de   empresários   adotava   a   prática   de   
criar   outras   empresas   -   em   nome   de   "laranjas”,   sem   a   capacidade   econômica   
suficiente   para   gerir   esses   negócios   -   que   eram   utilizadas   para   viabilizar   a   
sonegação   de   impostos.   

    

Início   

    



Duarante   coletiva   de   imprensa   realizada   na   manhã   da   última   segunda   (21),   a   titular   
da   Inspetoria   Fazendária   de   Investigação   e   Pesquisa   (INFIP)   da   Sefaz,   Sheilla   
Cavalcante   Meirelles,   contou   que   as   investigações   tiveram   início   em   2010,   com   a   
observação   da   empresa   Milllenium   Farma   Distribuidora   de   Medicamentos.   

Um   relatório   de   inteligência   fiscal   produzido   pela   Sefaz,   e   citado   pelos   
procuradores,   reportou   que,   entre   as   atividades   da   organização,   haviam   "indícios   de   
sucessão   empresarial   dentro   do   mesmo   segmento   de   atividade   empresarial,   
deixando   para   trás   valores   expressivos   de   débitos   tributários,   após   abertura   de   
nova   empresa   concomitante   ou   sucessória   à   anterior".   

Constituída   em   junho   de   2000,   a   Millenium   iniciou   suas   atividades   com   capital   
social   de   R$   100   mil,   tendo   como   sócios   Sandro   dos   Santos   Andrade,   irmão   de   
Carlos   Júnior,   e   André   Luís   Branco   Freitas.   "Nesse   ínterim,   houve   uma   sucessão   
atípica   do   quadro   societário   deste   empreendimento   comercial,   com   oito   alterações   
em   apenas   cinco   anos   de   constituição",   narra   o   documento.   

Segundo   o   relatório   citado   pelo   MP-BA,   a   composição   também   contou   com   Carlos   
Júnior.   Restam   como   sócios   atuais   da   empresa   Gilvanei   dos   Santos   Souza   e   Luiz   
Carlos   de   Jesus   Filho   -   ambos   classificados   como   "pessoal   totalmente   desprovido   
de   capacidade   econômica".   Ao   último   cabe,   de   acordo   com   o   documento,   a   
administração   da   empresa.     

Atualmente,   a   situação   cadastral   junto   à   Receita   Federal   tem   situação   "baixada"   
desde   fevereiro   de   2015,   com   um   débito   tributário   superior   a   R$   3   milhões.   As   
apurações   indicam   que   Carlos   Júnior   foi   sócio   da   empresa   em   dois   períodos   
distintos   -   de   2   de   março   de   2001   a   16   de   junho   de   2002   e   de   27   de   dezembro   de   
2002   a   7   de   março   de   2003.   

A   Fazenda   apurou   ainda,   entre   outros   indícios   de   fraude,   que   os   endereços   dos   
atuais   sócios   da   Millenium   estão   "localizados   em   áreas   de   invasão".   

"[...]   As   habitações   apresentam   condições   precárias   para   moradia   -   situação   
incompatível   para   quem,   em   tese,   dispões   de   R$   100   mil   para   a   aquisição   de   cotas   
do   capital   social   de   uma   empresa",   diz   a   peça.     



Da   mesma   forma,   as   investigações   apontam   que   Luiz   Carlos   não   fez   menção   à   
propriedade   de   cotas   de   capital   da   empresa   em   sua   declaração   de   imposto   de   
renda.   

    

Parentescos   

    

As   apurações   também   investigam   o   vínculo   da   Millenium   com   outras   empresas   do   
ramo,   tomando   por   base   a   relação   de   parentesco   entre   sócios.   Neste   sentido,   os   
procuradores   se   concentraram   no   caso   de   duas   organizações.   

Sendo   a   primeira   delas,   a   Mecfarma   Distribuidores   de   Medicamentos,   com   capital   
social   de   R$   60   mil   e   sócios   inaugurais   André   Luiz   Bispo   dos   Santos   e   Josualdo   
Domingues   Santos.   Atualmente,   ela   está   com   a   situação   cadastral   "baixada"   na   
receita   federal   em   outubro   de   2018   sob   a   situação   de   "inexistente   de   fato",   ainda   
existe   um   débito   tributário   superior   a   R$   21   milhões.     

"Observou-se   que   o   capital   Social   da   empresa   aumentou   em   1.233,3%,   alcançando   
o   valor   de   R$   800   mil,   sucedendo-se   neste   meio   tempo   como   sócios,   de   forma   
concomitante,   e,   ou,   sucessiva,   Carlos   de   Souza   Andrade   Júnior,   Adinalva   dos   
Santos   Andrade   e   Sandor   Luiz   da   Conceição   Duarte,   cabendo   a   este,   por   último   e   
antes   de   sua   extinção,   a   administração   da   empresa,   conforme   disposição   
contratual",   narra   o   documento.   

As   investigações   apontam   que   a   mãe   de   Sandro   e   Carlos   Júnior,   Adinalva   dos   
Santos   Andrade,   também   figurou   como   sócia   da   Millenium   e   da   Mecfarma   em   
períodos   sucessivos   à   saída   e   ingresso   dos   filhos.     

Carlos   Júnior,   inclusive,   figurou   na   qualidade   de   sócio   administrador   da   Mecfarma,   
entre   dezembro   de   2004   e   julho   de   2010,   e   foi   alvo   da   operação   Carcará.   



A   ação,   realizada   em   novembro   de   2010,   tinha   como   objetivo   desarticular   uma   
organização   criminosa   voltada   à   prática   de   crimes   contra   a   Administração   Pública   
Federal   em   ao   menos   21   municípios   baianos,   em   procedimentos   licitatórios   que   
visavam   à   aquisição   de   merenda   escolar   e   medicamentos,   entre   outros.   

Segundo   informe   da   Sefaz,   Carlos   Júnior   ingressou   na   sociedade   da   Mecfarma   em   
dezembro   de   2004,   adquirindo   95%   do   capital   social   -   os   outros   5%   foram   
comprados   por   Sandro   Luiz   em   outubro   de   2005.   Também   segundo   o   documento,   o   
contrato   de   locação   da   sede   da   empresa   foi   representado   por   Sandro,   tendo   seu   
pai,   Carlos   Andrade,   como   fiador.   

Após   sucessivos   aumentos   de   capital   entre   2007   e   2009,   a   Mecfarma   Distribuidora   
alcançou   o   patamar   de   R$   800   mil.   Posteriormente,   em   julho   de   2010,   Carlos   
Júnior   transferiu   suas   cotas   para   sua   mãe.   Em   setembro   de   2015,   ela   transferiu   
45%   de   suas   cotas   para   Sandro.   Assim,   ambos   passaram   a   ter   50%.   

Em   2018,   ele   adquiriu   as   cotas   da   mãe,   tornando   único   sócio   da   empresa   que   na   
época   tinha   um   capital   social   de   R$   800   mil.   Antes   disso,   em   outubro   de   2015,   
Sandro   outorga   poderes   de   representação   e   administração   da   Mecfarma   ao   irmão,   
renovando   sucessivamente   as   procurações   até   2019.     

    

Outra   Empresa   

    

Também   é   citada   a   Andrade   Tales   Distribuidora   de   Medicamentos,   cujo   endereço   
era   o   mesmo   utilizado   pela   Millenium   e   pela   Mecfarma.     

Tendo   como   atividade   principal   o   comércio   atacadista   de   medicamentos,   a   Andrade   
Tales   iniciou   suas   atividades   com   capital   social   de   R$   30   mil,   tendo   como   um   dos   
sócios   Geraldo   Andrade   Filho,   primo   de   Carlos   Júnior   e   Sandro.     



"Observou-se   que   o   capital   social   da   empresa   aumentou   em   6566,7%,   alcançando   o   
valor   de   R$   2   milhões",   destaca   o   parquet.   

Entre   os   três   sócios   restantes   da   empresa   estava   Ana   Patrícia   Querino   Andrade   
Viana,   irmã   de   Geraldo.   Da   mesma   forma,   a   mãe   de   Carlos   Júnior   e   Sandro   também   
compôs   o   quadro   societário   da   Andrade   Tales   como   sócia/administradora.     

Atualmente,   a   situação   cadastral   desta   empresa   consta   como   "inapta"   junto   à   
Receita   desde   junho   de   2013,   por   "localização   desconhecida",   possuindo   um   débito   
tributário   estadual   de   mais   de   R$15.500   milhões.   

O   parquet   contabilizou,   além   destas   duas,   outras   quatro   empresas   do   ramo   de   
medicamentos   criadas   tendo   em   seu   quadro   societário   familiares   dos   irmãos   
Andrade.   A   delegada   da   Polícia   Civil,   Márcia   Pereira,   que   conduz   as   investigações,   
estima   que   o   inquérito   em   andamento   sobre   a   operação   Panaceia   deve   ser   
finalizado   em   30   dias.      

A   partir   daí,   o   MP-BA   avaliará   a   necessidade   de   deflagrar   -   ou   não   -   uma   ação   penal   
correspondente   aos   crimes   imputados   aos   acusados.   

    

  



Veículo: Rádio Band News FM 

Data: 22/06/2021 Programa: Notícias 

Assunto: Empresário preso em flagrante por posse ilegal de arma durante Operação 
Panaceia. 
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Para atacar governadores, postagem exagera valor de impostos estaduais

do gás de cozinha
 

Governo do Estado da Bahia

O Estado de S. Paulo - Blogs/Nacional - Noticias
terça-feira, 22 de junho de 2021

SDE - Secretaria de Desenvolvimento Econômico -
Refinaria

Clique aqui para abrir a imagem

Autor: Samuel Lima

Circula nas redes sociais a ilustração de um enorme

botijão de gás de cozinha sendo carregado com

dificuldade em um carrinho de compras. A legenda

sugere que o produto estaria custando R$ 110,85 e que

quase a metade do preço seria referente aos impostos

estaduais: R$ 50,00. 'Quem está roubando o povo? Os

governadores de cada Estado', alega a postagem. Os

dados estão incorretos.

O impacto dos impostos sobre o valor final está

superestimado. Pelos números da postagem, a

cobrança de Imposto sobre a Circulação de Mercadorias

e Serviços (ICMS) - que é a forma de arrecadação dos

Estados - seria mais alta até que a participação da

Petrobras, o que não é verdade.

Dados da companhia estatal, publicados em seu site,

desmentem essa tese. No caso do gás de cozinha,

49,3% ficam com a Petrobras, 35,8% compõem os

segmentos de distribuição e revenda e 14,9% são

oriundos da cobrança de ICMS pelos Estados. A

atualização mais recente do site foi feita com base no

período de coleta de 30 de maio a 5 de junho deste ano.

De acordo com outra tabela da ANP, cuja atualização

mais recente é de abril de 2021, o impacto médio do

ICMS é de R$ 12,07 no preço médio do gás no Brasil - o

equivalente a 14,2% do valor final ao consumidor,

calculado em R$ 85,01 naquele mês. O restante

equivale ao preço de realização da refinaria (R$ 42,06/

49,47%) e às margens de distribuição e revenda (R$

30,88 / 36,32%).

O painel da ANP mostra ainda que as cobranças de

ICMS são diferentes entre os Estados. A maior alíquota

praticada é de 18%, em oito localidades (RN, PI, PE,

PR, PB, MG, CE e AM). Esse percentual incide sobre

uma base de cálculo chamada Preço Médio Ponderado

ao Consumidor Final, uma espécie de estimativa sobre

o valor a ser praticado a domicílio, que também varia

entre cada ente da federação.

De qualquer forma, segundo a tabela da ANP, nenhum

Estado cobra mais do que R$ 18 de imposto na prática.

No caso mais extremo, o Acre cobrava R$ 17,86 em

abril - o que representa 17,38% sobre o preço final

médio ao consumidor daquele Estado, no mês de

apuração. Em outras praças, como Bahia e Rio de

Janeiro, o valor fica abaixo de R$ 10.

Impostos federais estão zerados

Além de atacar os governadores com dados incorretos,

a peça também desinforma sobre uma suposta

arrecadação do governo federal sobre o gás de

cozinha. A postagem atribui R$ 0,82 a impostos federais

e, entre parênteses, ao presidente '(Jair) Bolsonaro'.

Atualmente, porém, nenhum tributo do tipo está sendo

cobrado sobre o botijão de 13kg, que é o formato usado

nas casas dos brasileiros.
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O gás de cozinha está sujeito a três impostos federais: a

Contribuição de Intervenção no Domínio Econômico

(Cide), o Programa Integração Social (PIS) e a

Contribuição para o Financiamento da Seguridade

Social (Cofins). Todos aparecem zerados na página de

informações públicas de composição de preços da

Petrobras.

O gás de cozinha está isento da Cide desde que o

imposto foi criado, em 2001, segundo o Ministério da

Economia. Já o PIS/Cofins foi extinto por um decreto de

Bolsonaro em março deste ano, por prazo

indeterminado, quando o governo estava pressionado

por conta de uma sequência de reajustes dos

combustíveis. A desoneração foi de exatos R$ 2,18 no

preço final ao consumidor doméstico, porque o imposto

era fixo.

Valor médio do gás de cozinha também foi

superestimado

O gás de cozinha de fato teve forte aumento no último

ano. Apesar disso, o preço médio de venda no País

atualmente é de R$ 87,19, não R$ 110,85. Esse preço

se refere à na semana mais recente, de 13 a 19 de

junho deste ano, para o botijão de 13kg de uso

doméstico, segundo levantamento da Agência Nacional

de Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis (ANP).

A oferta ao consumidor final variou de R$ 65 a R$ 120

nos mais de 3 mil pontos de venda pesquisados pelo

órgão do governo federal. Portanto, existem localidades

praticando valores até mais altos do que o mencionado

pelo conteúdo viral, mas o preço médio hoje é 20% mais

baixo do que o número que circula nas redes.

Como mostra uma reportagem recente da CNN Brasil, o

preço do gás de cozinha é afetado pelas variações do

dólar e pelas flutuações do mercado internacional de

petróleo. Essas influências são expressas nos reajustes

da Petrobras. Além disso, o produto pode ficar mais

caro por conta dos custos e das margens envolvidas em

todos os segmentos da cadeia (produção, distribuição e

revenda), assim como pelas alíquotas de ICMS e por

mudanças na referida base de cálculo do imposto em

cada Estado.

Em dezembro do ano passado, o preço médio do GLP-

13 era de R$ 74,75 para os consumidores brasileiros. A

cotação mais recente da ANP mostra, portanto, que o

produto ficou cerca de 16% mais caro desde o começo

do ano. Para fins de comparação, a inflação geral

acumulou alta de 3,22% até o mês de maio, de acordo

com o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística

(IBGE), em uma taxa já considerada elevada.

Este boato foi checado por aparecer entre os principais

conteúdos suspeitos que circulam no Facebook. O

Estadão Verifica tem acesso a uma lista de postagens

potencialmente falsas e a dados sobre sua viralização

em razão de uma parceria com a rede social. Quando

nossas verificações constatam que uma informação é

enganosa, o Facebook reduz o alcance de sua

circulação. Usuários da rede social e administradores de

páginas recebem notificações se tiverem publicado ou

compartilhado postagens marcadas como falsas. Um

aviso também é enviado a quem quiser postar um

conteúdo que tiver sido sinalizado como inverídico

anteriormente.

Um pré-requisito para participar da parceria com o

Facebook é obter certificação da International Fact

Checking Network (IFCN), o que, no caso do Estadão

Verifica, ocorreu em janeiro de 2019. A associação

internacional de verificadores de fatos exige das

entidades certificadas que assinem um código de

princípios e assumam compromissos em cinco áreas:

apartidarismo e imparcialidade; transparência das

fontes; transparência do financiamento e organização;

transparência da metodologia; e política de correções

aberta e honesta. O comprometimento com essas

práticas promove mais equilíbrio e precisão no trabalho.

Assuntos e Palavras-Chave: SDE - Secretaria de

Desenvolvimento Econômico - Refinaria | SEFAZ -

Secretaria da Fazenda - Arrecadação,ICMS
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Veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda contam com 

desconto de 5% no IPVA 

Os proprietários podem optar ainda por dividir o IPVA em três parcelas, 

sem o desconto. 

Tribuna da Bahia, Salvador 
23/06/2021 08:44 | Atualizado há 48 minutos 
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Os proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda podem pagar o Imposto 

sobre a Propriedade de Veículos Automotores (IPVA) com 5% de desconto, em cota 

única. No caso das placas de final 7 e 8, o prazo se encerra nos próximos dias 29 e 30 de 

junho, respectivamente. Já para as placas de final 9 e 0, o abatimento é válido até o final 

do próximo mês: dias 29 e 30 de julho. As datas podem ser consultadas na tabela do 

IPVA 2021 do Estado da Bahia. 

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba) alerta ainda que os proprietários 

de veículos com placas de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho, 

respectivamente, para pagar o IPVA em cota única e sem desconto. Caso o proprietário 

não regularize o imposto e o licenciamento, o automóvel ficará com a documentação 

irregular. 

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma agência, um caixa eletrônico ou um 

aplicativo do Banco do Brasil, do Bradesco ou do Bancoob, bastando apenas apresentar 

o número do Renavam. Para quem estiver elegível, o desconto de 5% no IPVA é 

calculado automaticamente no momento da transação. 

Parcelamento 

Os proprietários de veículos com placas terminadas em 7, 8, 9 e 0 podem optar ainda por 

dividir o IPVA em três parcelas, sem o desconto. Para isso, basta observar os vencimentos 

das cotas na tabela, também de acordo com o número final da placa do veículo. Quem 



perder o prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao parcelamento em três vezes, 

devendo efetuar o pagamento integral do imposto até a data da última parcela. 

Todas as informações poderão ser consultadas neste site, Canal Inspetoria Eletrônica – 

IPVA, ou pelo call center da Secretaria da Fazenda do Estado, no 0800 071 0071 (ligações 

de telefone fixo) e no 71 3319-2501 (para ligações de celular ou de telefone fixo). 

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às multas de trânsito deverão ser pagos 

até a data de vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do IPVA ainda não 

notificados também podem ser divididos em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. 

No entanto, o proprietário que perder o prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao 

parcelamento. 

 



Motoristas de veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 podem pagar IPVA

com 5% de desconto; veja detalhes
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Os proprietários de veículos com placas de final 7 e 8

têm até os dias 29 e 30 de junho, respectivamente, para

aproveitar o desconto de 5% no pagamento do Imposto

sobre a Propriedade de Veículos Automotores (IPVA),

em cota única. Já para as placas de final 9 e 0, o prazo

é até 29 e 30 de julho.

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba)

alerta ainda que os proprietários de veículos com placas

de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho,

respectivamente, para pagar o IPVA em cota única e

sem desconto. Caso o proprietário não regularize o

imposto e o licenciamento, o automóvel ficará com a

documentação irregular.

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma

agência, caixa eletrônico ou no aplicativo do Banco do

Brasil, Bradesco ou do Bancoob, apresentando apenas

o número do Renavam. Para quem estiver elegível, o

desconto de 5% no IPVA é calculado automaticamente

no momento da transação.

Parcelamento

Os proprietários de veículos com placas terminadas em

7, 8, 9 e 0 podem ainda optar por dividir o IPVA em três

parcelas, sem desconto. Para isso, é preciso observar

os vencimentos das cotas na tabela, também de acordo

com o número final da placa do veículo. Quem perder o

prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao

parcelamento, devendo efetuá-lo integralmente até a

data da última parcela.

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às

multas de trânsito devem ser pagos até a data de

vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do

IPVA ainda não notificados também podem ser divididos

em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. No

entanto, o proprietário que perder o prazo da primeira

cota deixa de ter o direito ao parcelamento.

Todas as informações podem ser consultadas no site da

Sefaz-Ba e pelo call center, nos números 0800 071

0071 (ligações de telefone fixo) ou 71 3319-2501

(ligações de celular ou de telefone fixo).

Assista aos vídeos do G1 Bahia e TV Bahia
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Veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda contam com desconto de 5%

no IPVA
 

Governo do Estado da Bahia

Blog do Valente/Bahia - Noticias
terça-feira, 22 de junho de 2021

SECOM - Secretaria de Comunicação - Governo do
Estado

Clique aqui para abrir a imagem

Os proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9

e 0 ainda podem pagar o Imposto sobre a Propriedade

de Veículos Automotores (IPVA) com 5% de desconto,

em cota única. No caso das placas de final 7 e 8, o

prazo se encerra nos próximos dias 29 e 30 de junho,

respectivamente. Já para as placas de final 9 e 0, o

abatimento é válido até o final do próximo mês: dias 29

e 30 de julho. As datas podem ser consultadas na

tabela do IPVA 2021 do Estado da Bahia.

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba)

alerta ainda que os proprietários de veículos com placas

de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho,

respectivamente, para pagar o IPVA em cota única e

sem desconto. Caso o proprietário não regularize o

imposto e o licenciamento, o automóvel ficará com a

documentação irregular.

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma

agência, um caixa eletrônico ou um aplicativo do Banco

do Brasil, do Bradesco ou do Bancoob, bastando

apenas apresentar o número do Renavam. Para quem

estiver elegível, o desconto de 5% no IPVA é calculado

automaticamente no momento da transação.

Parcelamento

Os proprietários de veículos com placas terminadas em

7, 8, 9 e 0 podem optar ainda por dividir o IPVA em três

parcelas, sem o desconto. Para isso, basta observar os

vencimentos das cotas na tabela, também de acordo

com o número final da placa do veículo. Quem perder o

prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao

parcelamento em três vezes, devendo efetuar o

pagamento integral do imposto até a data da última

parcela.

Todas as informações poderão ser consultadas neste

site, Canal Inspetoria Eletrônica - IPVA, ou pelo call

center da Secretaria da Fazenda do Estado, no 0800

071 0071 (ligações de telefone fixo) e no 71 3319-2501

(para ligações de celular ou de telefone fixo).

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às

multas de trânsito deverão ser pagos até a data de

vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do

IPVA ainda não notificados também podem ser divididos

em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. No

entanto, o proprietário que perder o prazo da primeira

cota deixa de ter o direito ao parcelamento.
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Cruz das Almas registra 2 novos óbitos em decorrências

de complicações da Covid

Mercado municipal de Amargosa recebe novos
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São João: PRF estima aumento de 30% do fluxo nas
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Veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda contam com desconto de 5%

no IPVA
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Os proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9

e 0 ainda podem pagar o Imposto sobre a Propriedade

de Veículos Automotores (IPVA) com 5% de desconto,

em cota única. No caso das placas de final 7 e 8, o

prazo se encerra nos próximos dias 29 e 30 de junho,

respectivamente. Já para as placas de final 9 e 0, o

abatimento é válido até o final do próximo mês: dias 29

e 30 de julho. As datas podem ser consultadas na

tabela do IPVA 2021 do Estado da Bahia.

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba)

alerta ainda que os proprietários de veículos com placas

de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho,

respectivamente, para pagar o IPVA em cota única e

sem desconto. Caso o proprietário não regularize o

imposto e o licenciamento, o automóvel ficará com a

documentação irregular.

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma

agência, um caixa eletrônico ou um aplicativo do Banco

do Brasil, do Bradesco ou do Bancoob, bastando

apenas apresentar o número do Renavam. Para quem

estiver elegível, o desconto de 5% no IPVA é calculado

automaticamente no momento da transação.

Parcelamento

Os proprietários de veículos com placas terminadas em

7, 8, 9 e 0 podem optar ainda por dividir o IPVA em três

parcelas, sem o desconto. Para isso, basta observar os

vencimentos das cotas na tabela, também de acordo

com o número final da placa do veículo. Quem perder o

prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao

parcelamento em três vezes, devendo efetuar o

pagamento integral do imposto até a data da última

parcela.

Todas as informações poderão ser consultadas neste

site, Canal Inspetoria Eletrônica - IPVA, ou pelo call

center da Secretaria da Fazenda do Estado, no 0800

071 0071 (ligações de telefone fixo) e no 71 3319-2501

(para ligações de celular ou de telefone fixo).

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às

multas de trânsito deverão ser pagos até a data de

vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do

IPVA ainda não notificados também podem ser divididos

em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. No

entanto, o proprietário que perder o prazo da primeira
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Proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda podem

aproveitar o desconto de 5% no IPVA
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Os proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9

e 0 ainda podem pagar o Imposto sobre a Propriedade

de Veículos Automotores (IPVA) com 5% de desconto,

em cota única. No caso das placas de final 7 e 8, o

prazo se encerra nos próximos dias 29 e 30 de junho,

respectivamente. Já para as placas de final 9 e 0, o

abatimento é válido até o final do próximo mês: dias 29

e 30 de julho. As datas podem ser consultadas na

tabela do IPVA 2021 do Estado da Bahia.

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma

agência, um caixa eletrônico ou um aplicativo do Banco

do Brasil, do Bradesco ou do Bancoob, bastando

apenas apresentar o número do Renavam. Para quem

estiver elegível, o desconto de 5% no IPVA é calculado

automaticamente no momento da transação.

Parcelamento

Os proprietários de veículos com placas terminadas em

7, 8, 9 e 0 podem optar ainda por dividir o IPVA em três

parcelas, sem o desconto. Para isso, basta observar os

vencimentos das cotas na tabela, também de acordo

com o número final da placa do veículo. Quem perder o

prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao

parcelamento em três vezes, devendo efetuar o

pagamento integral do imposto até a data da última

parcela.

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba)

alerta ainda que os proprietários de veículos com placas

de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho,

respectivamente, para pagar o IPVA em cota única e

sem desconto. Caso o proprietário não regularize o

imposto e o licenciamento, o automóvel ficará com a

documentação irregular.

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às

multas de trânsito deverão ser pagos até a data de

vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do

IPVA ainda não notificados também podem ser divididos

em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. No

entanto, o proprietário que perder o prazo da primeira

cota deixa de ter o direito ao parcelamento.

Todas as informações poderão ser consultadas através

do call center da Secretaria da Fazenda do Estado, no

0800 071 0071 (ligações de telefone fixo) e no 71 3319-

2501 (para ligações de celular ou de telefone fixo).

Assuntos e Palavras-Chave: SEFAZ - Secretaria da
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Veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda contam com desconto 

de 5% no IPVA 
22 junho 2021 

 

 
Foto: Camila Souza/GOVBA 

 

Os proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda podem pagar o Imposto sobre a 

Propriedade de Veículos Automotores (IPVA) com 5% de desconto, em cota única. No caso das placas de 

final 7 e 8, o prazo se encerra nos próximos dias 29 e 30 de junho, respectivamente. Já para as placas de 

final 9 e 0, o abatimento é válido até o final do próximo mês: dias 29 e 30 de julho. As datas podem ser 

consultadas na tabela do IPVA 2021 do Estado da Bahia. 

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba) alerta ainda que os proprietários de veículos com 

placas de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho, respectivamente, para pagar o IPVA em cota 

única e sem desconto. Caso o proprietário não regularize o imposto e o licenciamento, o automóvel ficará 

com a documentação irregular. 

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma agência, um caixa eletrônico ou um aplicativo do Banco do 

Brasil, do Bradesco ou do Bancoob, bastando apenas apresentar o número do Renavam. Para quem estiver 

elegível, o desconto de 5% no IPVA é calculado automaticamente no momento da transação. 

Parcelamento 

Os proprietários de veículos com placas terminadas em 7, 8, 9 e 0 podem optar ainda por dividir o IPVA em 

três parcelas, sem o desconto. Para isso, basta observar os vencimentos das cotas na tabela, também de 

acordo com o número final da placa do veículo. Quem perder o prazo da primeira cota deixa de ter o direito 

ao parcelamento em três vezes, devendo efetuar o pagamento integral do imposto até a data da última 

parcela. 

Todas as informações poderão ser consultadas neste site, Canal Inspetoria Eletrônica – IPVA, ou pelo call 

center da Secretaria da Fazenda do Estado, no 0800 071 0071 (ligações de telefone fixo) e no 71 3319-2501 

(para ligações de celular ou de telefone fixo). 

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às multas de trânsito deverão ser pagos até a data de 

vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do IPVA ainda não notificados também podem ser 

divididos em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. No entanto, o proprietário que perder o prazo da 

primeira cota deixa de ter o direito ao parcelamento. Fonte: Ascom/ Sefaz 



Veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda contam com desconto de 5%

no IPVA
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Os proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9

e 0 ainda podem pagar o Imposto sobre a Propriedade

de Veículos Automotores (IPVA) com 5% de desconto,

em cota única. No caso das placas de final 7 e 8, o

prazo se encerra nos próximos dias 29 e 30 de junho,

respectivamente. Já para as placas de final 9 e 0, o

abatimento é válido até o final do próximo mês: dias 29

e 30 de julho. As datas podem ser consultadas na

tabela do IPVA 2021 do Estado da Bahia.

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba)

alerta ainda que os proprietários de veículos com placas

de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho,

respectivamente, para pagar o IPVA em cota única e

sem desconto. Caso o proprietário não regularize o

imposto e o licenciamento, o automóvel ficará com a

documentação irregular.

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma

agência, um caixa eletrônico ou um aplicativo do Banco

do Brasil, do Bradesco ou do Bancoob, bastando

apenas apresentar o número do Renavam. Para quem

estiver elegível, o desconto de 5% no IPVA é calculado

automaticamente no momento da transação.

Parcelamento

Os proprietários de veículos com placas terminadas em

7, 8, 9 e 0 podem optar ainda por dividir o IPVA em três

parcelas, sem o desconto. Para isso, basta observar os

vencimentos das cotas na tabela, também de acordo

com o número final da placa do veículo. Quem perder o

prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao

parcelamento em três vezes, devendo efetuar o

pagamento integral do imposto até a data da última

parcela.

Todas as informações poderão ser consultadas neste

site, Canal Inspetoria Eletrônica - IPVA, ou pelo call

center da Secretaria da Fazenda do Estado, no 0800

071 0071 (ligações de telefone fixo) e no 71 3319-2501

(para ligações de celular ou de telefone fixo).

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às

multas de trânsito deverão ser pagos até a data de

vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do

IPVA ainda não notificados também podem ser divididos

em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. No

entanto, o proprietário que perder o prazo da primeira

cota deixa de ter o direito ao parcelamento.
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Veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda contam com desconto de 5%

no IPVA
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Fonte: Ascom/ Sefaz

Os proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9

e 0 ainda podem pagar o Imposto sobre a Propriedade

de Veículos Automotores (IPVA) com 5% de desconto,

em cota única. No caso das placas de final 7 e 8, o

prazo se encerra nos próximos dias 29 e 30 de junho,

respectivamente. Já para as placas de final 9 e 0, o

abatimento é válido até o final do próximo mês: dias 29

e 30 de julho. As datas podem ser consultadas na

tabela do IPVA 2021 do Estado da Bahia.

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba)

alerta ainda que os proprietários de veículos com placas

de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho,

respectivamente, para pagar o IPVA em cota única e

sem desconto. Caso o proprietário não regularize o

imposto e o licenciamento, o automóvel ficará com a

documentação irregular.

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma

agência, um caixa eletrônico ou um aplicativo do Banco

do Brasil, do Bradesco ou do Bancoob, bastando

apenas apresentar o número do Renavam. Para quem

estiver elegível, o desconto de 5% no IPVA é calculado

automaticamente no momento da transação.

Parcelamento

Os proprietários de veículos com placas terminadas em

7, 8, 9 e 0 podem optar ainda por dividir o IPVA em três

parcelas, sem o desconto. Para isso, basta observar os

vencimentos das cotas na tabela, também de acordo

com o número final da placa do veículo. Quem perder o

prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao

parcelamento em três vezes, devendo efetuar o

pagamento integral do imposto até a data da última

parcela.

Todas as informações poderão ser consultadas neste

site, Canal Inspetoria Eletrônica - IPVA, ou pelo call

center da Secretaria da Fazenda do Estado, no 0800

071 0071 (ligações de telefone fixo) e no 71 3319-2501

(para ligações de celular ou de telefone fixo).

1

https://s3-sa-east-1.amazonaws.com/multclipp/arquivos/noticias/2021/06/22/54811729/54811729_site.jpg
http://m.knew.in/n/xd71ox051kIaGHT0z0NWqPlPi_JCQlHr0
http://m.knew.in/n/xd71ox051kIaGHT0z0NWqPlPi_JCQlHr0


Governo do Estado da Bahia
Blog da Resenha Geral/Bahia - Noticias

terça-feira, 22 de junho de 2021
SEFAZ - Secretaria da Fazenda - IPVA

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às

multas de trânsito deverão ser pagos até a data de

vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do

IPVA ainda não notificados também podem ser divididos

em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. No

entanto, o proprietário que perder o prazo da primeira

cota deixa de ter o direito ao parcelamento.

Os comentários estão encerrados.
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Publicado   em   23/06/2021   às   09h58.   

Veículos   com   placas   de   final   7,   8,   9   e   0   

ainda   contam   com   desconto   de   5%   no   

IPVA   

O   prazo   se   encerra   nos   próximos   dias   29   e   30   de   junho   para   placas   de   final   7   e   8   

Foto:   Paula   Fróes/GOVBA   

  Os   proprietários   de   veículos   com   placas   de   final   7,   8,   9   e   0   ainda   podem   pagar   o   

Imposto   sobre   a   Propriedade   de   Veículos   Automotores   (IPVA)   com   5%   de   desconto,   

Veículo:   bahia.ba     

Data:   23/06/21     

https://bahia.ba/bahia/veiculos-com-placas-de-final-7-8-9-e-0-ainda-contam-com-desconto-de-5-no-ipva/#


em   cota   única.   No   caso   das   placas   de   final   7   e   8,   o   prazo   se   encerra   nos   próximos   

dias   29   e   30   de   junho,   respectivamente.   Já   para   as   placas   de   final   9   e   0,   o   

abatimento   é   válido   até   o   final   do   próximo   mês:   dias   29   e   30   de   julho.   As   datas   

podem   ser   consultadas   na   tabela   do   IPVA   2021   do   Estado   da   Bahia.   

De   acordco   com   a   Secretaria   da   Fazenda   do   Estado   da   Bahia   (Sefaz-Ba)   os   

proprietários   de   veículos   com   placas   de   final   3   e   4   têm   também   até   os   dias   29   e   30   

de   junho,   respectivamente,   para   pagar   o   IPVA   em   cota   única   e   sem   desconto.   Caso   

o   proprietário   não   regularize   o   imposto   e   o   licenciamento,   o   automóvel   ficará   com   a   

documentação   irregular.   

Onde   pagar   

O   contribuinte   pode   fazer   o   pagamento   em   uma   agência,   um   caixa   eletrônico   ou   um   

aplicativo   do   Banco   do   Brasil,   do   Bradesco   ou   do   Bancoob,   bastando   apenas   

apresentar   o   número   do   Renavam.   Para   quem   estiver   elegível,   o   desconto   de   5%   no   

IPVA   é   calculado   automaticamente   no   momento   da   transação.   

Parcelamento   



Os   proprietários   de   veículos   com   placas   terminadas   em   7,   8,   9   e   0   podem   optar   

ainda   por   dividir   o   IPVA   em   três   parcelas,   sem   o   desconto.   Para   isso,   basta   

observar   os   vencimentos   das   cotas   na   tabela,   também   de   acordo   com   o   número   

final   da   placa   do   veículo.   Quem   perder   o   prazo   da   primeira   cota   deixa   de   ter   o   

direito   ao   parcelamento   em   três   vezes,   devendo   efetuar   o   pagamento   integral   do   

imposto   até   a   data   da   última   parcela.   

Os   débitos   referentes   à   taxa   de   licenciamento   e   às   multas   de   trânsito   deverão   ser   

pagos   até   a   data   de   vencimento   da   terceira   parcela.   Os   débitos   anteriores   do   IPVA   

ainda   não   notificados   também   podem   ser   divididos   em   três   vezes,   juntamente   com   

o   IPVA   2021.   No   entanto,   o   proprietário   que   perder   o   prazo   da   primeira   cota   deixa   

de   ter   o   direito   ao   parcelamento.   

  



Veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda contam com desconto de 5%

no IPVA
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Clique aqui para abrir a imagem

Os proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9

e 0 ainda podem pagar o Imposto sobre a Propriedade

de Veículos Automotores (IPVA) com 5% de desconto,

em cota única. No caso das placas de final 7 e 8, o

prazo se encerra nos próximos dias 29 e 30 de junho,

respectivamente. Já para as placas de final 9 e 0, o

abatimento é válido até o final do próximo mês: dias 29

e 30 de julho. As datas podem ser consultadas na

tabela do IPVA 2021 do Estado da Bahia.

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba)

alerta ainda que os proprietários de veículos com placas

de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho,

respectivamente, para pagar o IPVA em cota única e

sem desconto. Caso o proprietário não regularize o

imposto e o licenciamento, o automóvel ficará com a

documentação irregular.

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma

agência, um caixa eletrônico ou um aplicativo do Banco

do Brasil, do Bradesco ou do Bancoob, bastando

apenas apresentar o número do Renavam. Para quem

estiver elegível, o desconto de 5% no IPVA é calculado

automaticamente no momento da transação.

Parcelamento

Os proprietários de veículos com placas terminadas em

7, 8, 9 e 0 podem optar ainda por dividir o IPVA em três

parcelas, sem o desconto. Para isso, basta observar os

vencimentos das cotas na tabela, também de acordo

com o número final da placa do veículo. Quem perder o

prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao

parcelamento em três vezes, devendo efetuar o

pagamento integral do imposto até a data da última

parcela.

Todas as informações poderão ser consultadas neste

site, Canal Inspetoria Eletrônica - IPVA, ou pelo call

center da Secretaria da Fazenda do Estado, no 0800

071 0071 (ligações de telefone fixo) e no 71 3319-2501

(para ligações de celular ou de telefone fixo).

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às

multas de trânsito deverão ser pagos até a data de

vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do

IPVA ainda não notificados também podem ser divididos

em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. No

entanto, o proprietário que perder o prazo da primeira

cota deixa de ter o direito ao parcelamento.
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Veículos com placas de final 7, 8, 9 e 0 ainda contam com desconto de 5%

no IPVA
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SEFAZ - Secretaria da Fazenda - IPVA

Clique aqui para abrir a imagem

Os proprietários de veículos com placas de final 7, 8, 9

e 0 ainda podem pagar o Imposto sobre a Propriedade

de Veículos Automotores (IPVA) com 5% de desconto,

em cota única. No caso das placas de final 7 e 8, o

prazo se encerra nos próximos dias 29 e 30 de junho,

respectivamente. Já para as placas de final 9 e 0, o

abatimento é válido até o final do próximo mês: dias 29

e 30 de julho. As datas podem ser consultadas na

tabela do IPVA 2021 do Estado da Bahia.

A Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz-Ba)

alerta ainda que os proprietários de veículos com placas

de final 3 e 4 têm também até os dias 29 e 30 de junho,

respectivamente, para pagar o IPVA em cota única e

sem desconto. Caso o proprietário não regularize o

imposto e o licenciamento, o automóvel ficará com a

documentação irregular.

O contribuinte pode fazer o pagamento em uma

agência, um caixa eletrônico ou um aplicativo do Banco

do Brasil, do Bradesco ou do Bancoob, bastando

apenas apresentar o número do Renavam. Para quem

estiver elegível, o desconto de 5% no IPVA é calculado

automaticamente no momento da transação.

Parcelamento

Os proprietários de veículos com placas terminadas em

7, 8, 9 e 0 podem optar ainda por dividir o IPVA em três

parcelas, sem o desconto. Para isso, basta observar os

vencimentos das cotas na tabela, também de acordo

com o número final da placa do veículo. Quem perder o

prazo da primeira cota deixa de ter o direito ao

parcelamento em três vezes, devendo efetuar o

pagamento integral do imposto até a data da última

parcela.

Todas as informações poderão ser consultadas neste

site, Canal Inspetoria Eletrônica - IPVA, ou pelo call

center da Secretaria da Fazenda do Estado, no 0800

071 0071 (ligações de telefone fixo) e no 71 3319-2501

(para ligações de celular ou de telefone fixo).

Os débitos referentes à taxa de licenciamento e às

multas de trânsito deverão ser pagos até a data de

vencimento da terceira parcela. Os débitos anteriores do

IPVA ainda não notificados também podem ser divididos

em três vezes, juntamente com o IPVA 2021. No

entanto, o proprietário que perder o prazo da primeira

cota deixa de ter o direito ao parcelamento.
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A CPI da Covid é a
maior indecência já
praticada aos olhos do
público; às escondidas
há muitas outras.
Facínoras engravatados
inquirem de modo
grosseiro os depoentes

ESPAÇO DO LEITOR

POUCAS & BOAS

. A 16ª Promotoria Regional do estado,
com sede em Jacobina, é a primeira sede
do interior 100% digital, alcançando o
status cinco meses antes do prazo es-
tabelecido em norma interna. A pre-
visão é que até 29 de outubro deste ano
os expedientes no estado sejam instau-
rados por meio digital. Com isso todos
os procedimentos extrajudiciais, pro-
cessos judiciais e inquéritos policiais
em curso passam a tramitar eletroni-
camente, por meio do sistema interno
de informações do Ministério Público
do Estado da Bahia, Idea.

. Começa hoje (23) o primeiro evento
virtual Forró da Estação, com a apre-
sentação de músicos de Itajuípe. A pro-
moção é da Diretoria de Cultura do mu-
nicípio, que mobilizou 13 artistas locais
para animar o São João de hoje e ama-
nhã (24), sempre com início às 19h e
transmissão pela Rede Portal. A reco-
mendação é que as pessoas fiquem em
suas casas com segurança e evitem as
aglomerações.

MIRIAM HERMES E REDAÇÃO

Uma campanha de doação de alimentos,
denominada Agro Fraterno, vai reunir do-
nativos para serem entregues às famílias da
zona rural em situação de insegurança ali-
mentar, decorridos 15 meses do primeiro
dos 500 mil óbitos por Covid-19 no país.

O lançamento da iniciativa foi coorde-
nado pelo presidente da Federação da Agri-
cultura e Pecuária da Bahia (Faeb), Hum-
berto Miranda, ao solicitar aos filiados à
entidade o máximo empenho para reduzir
o sofrimento no campo.

A campanha do Agro Fraterno destinará
aos trabalhadores e produtores rurais pre-
viamente cadastrados, de acordo com a
análise de rendimento, os alimentos doa-
dos pelos proprietários de terra e líderes
empresariais.

– Vamos entrar com recursos de todas as
entidades e distribuir 27.200 cestas para
famílias da zona rural, o que dará 300 cestas
por sindicato, para valorizar o trabalho da
entidade – destacou o presidente Humberto
Miranda.

A criação de coordenadorias regionais pa-
ra apoiar as ações dos sindicatos é a es-
tratégia combinada para a campanha al-
cançar seu objetivo, num momento de con-
tradição extrema, devido às exportações de
alimentos, enquanto o país sofre com a volta
ao mapa da fome.

A campanha foi lançada em encontro vir-
tual do presidente da Faeb com as lideranças
desindicatosfiliadosàfederação,encerrado
com a programação de um encontro pre-
sencial, no dia 20 de julho, em Teixeira de
Freitas, no extremo sul do estado.

Além de Humberto Miranda, participa-
ram, pela Faeb, os vice-presidentes Rui Dias
e Guilherme Moura, acompanhados de as-
sessores jurídicos e técnicos, bem como re-
presentantes das gerências de educação,
promoção social e assistência técnica.

“O ministro [de Minas e
Energia] Bento esteve
comigo fazendo uma
análise do cenário,
garantindo que não
vamos ter nenhum tipo
de apagão, mas vamos
ter que ter um período
educativo aí de algum
racionamento”
ARTHUR LIRA, presidente da Câmara dos Deputados,
sobre a crítica situação energética do país

Turismo no pós-pandemia
Enquantoavançatimidamenteaimunização
no país, a Bahia prepara-se para retomar o
impulso na atração de visitantes, a partir de
ações propostas em parceria de operadores
com a Secretaria de Turismo do Estado. Reu-
nião com este objetivo foi realizada com a
participação do secretário de Turismo, Mau-
rício Bacellar, e representantes da operadora
CVC. Entre as novas ações de divulgação está
a criação de uma rota do vinho, definida
entre cidades da Chapada Diamantina e do
Vale do São Francisco, com destaque para
Juazeiro, aproveitando a produção de uvas na
região. O incentivo ao turismo regional, com
uma campanha para estimular viagens in-
ternas, esteve entre os projetos aprovados no
encontro, levando em conta a coleta de su-
gestões oferecidas pelos gestores.

Agro lança campanha
para combater a fome

Rafael Martins / Ag. A TARDE

PROTAGONISTA | Um protagonista de nossa festa nordestina maior, o São João, o
milho acompanha a humanidade há pelo menos 7,3 mil anos. Que agora, com os
cuidados exigidos impedindo as aglomerações, ele nos reconforte pelos tantos sabores.

Simulação descabida
No momento em que o mundo inteiro está
em alerta máximo, travando uma guerra
contra o coronavírus, um inimigo invisível
e implacável que já vitimou mais de 500 mil
pessoas no Brasil, o incauto prefeito de Sal-
vador resolve anunciar, publicamente, a si-
mulação de uma festa, isso mesmo, a si-
mulação de um evento festivo público,
quando deveria estar preocupado com o
incessante combate à gravíssima pandemia
da Covid-19. Prefeito Bruno, o povo não pre-
cisa de festas de Reis, o povo necessita, "ur-
gente", de mais vacinas, mais vigilância e
observânciadasmedidascontraacruelpan-
demia “covidiana”. Prefeito Reis, não é hora
de pensar em festas, muito e muito menos
de anunciar simulação descabida de festa,
seja pública ou privada. HÉLIO ONDIÁRIA,
HOVF7@YAHOO.COM.B

A CPI dos homens nus
A CPI da Covid é a maior indecência já pra-
ticada aos olhos do público; às escondidas
há muitas outras. Facínoras engravatados
inquirem grosseiramente os depoentes,
constrangem cidadãos de bem - assim con-
siderados até que a Justiça os julgue, se for
o caso... e logo eles, enquadrados em muitos
artigos do Código Penal! Governadores, que
trataram de aplicar os recursos federais,

não, eles estão fora, não interessam! Resta à
guilda estas ignóbeis ações apoiadas pela
mídia e fazer rolar o tempo que leve à pres-
crição dos seus crimes. Diga-se, a respeito da
mídia, que estou certo que não pactua com
esta canalha mas a ele se alia para derrubar,
em ação parcial mas democrática, Bolso-
naro. Bolsonaro é mesmo um boquirroto,
seus filhos são uns moleques, mas com-
parados a Lulinha, meros punguistas. Não
gosto do modo com que lida com a im-
prensa. Melhor seria se tivesse um comu-
nicador como Dilma e Lula, ou modos ele-
gantes como FHC, cujo filho é deixado quie-
to (outra história). Sei que para os demo-

opiniao@grupoatarde.com.br

São João de doação
Para não deixar a data passar em branco, o
Banco de Sangue de Salvador oferece uma
programação diferente durante a Campa-
nha Arraiá Solidário, que tem como tema:
“Vamos juntar o caminho da roça com o da
solidariedade”, cujo conceito é o trajeto que
o doador deve percorrer para praticar esse
gesto solidário que salva vidas. Hoje e ama-
nhã, os doadores que comparecerem à uni-
dade São Rafael – das 8h às 17h – serão
recebidos com um lanche especial, com co-
midas típicas da época. Já na unidade Alian-
ça – das 7h às 17h – a ação será realizada
apenas no dia de hoje.

Durval Ramos Neto
Jornalista, advogado, escritor, procurador do
estado aposentado, ex-presidente da OAB-BA
durval@ramosnetoneimann.com

Mar ameaça invadir Vila de Cacha Pregos

O mar avança sobre Cacha Pregos.
Uma pena. Logo o povoado que
domou o Adamastor dos mares do

sul da Bahia. E de onde saíram centenas
de saveiros intrépidos e alados a romper
ondas monumentais. Marinheiros saga-
zes, GPS no olho e meteorologia na pele
e na ponta do nariz. José Ramos, saveirista
cairuense, mais conhecido como Zé Rico,
deixou ali semente de numerosa genea-
logia ilhoa.

Logo o mar, velho amigo, que tanto
alimentou seu povo. Deu-lhe peixes, ma-
riscos, siris e caranguejos, também ara-
tus. Deu trabalho por muitos e muitos

anos a carpinteiros e excelentes constru-
tores de saveiros da Bahia. Massu, Wal-
demar, Benvenuto. Hoje ainda tem De-
nico. Bira foi embora. Ordi, o calafate,
aposentou-se. Mas de Jaguaripe, do Pre-
feito Arandas, ainda chegam canoas de
mariscos.

Deu-lhe também gerações e mais ge-
rações de navegadores mais simples que
enfrentavam e dominavam com coragem
as tormentas que apareciam. Zinho, Mes-
tre do saveiro “Em Pleno Luar”, aprendeu

na liça. O mesmo se diga de Floro, o
Gringo. Mestre do “Quem diria”, nem as-
sinava o nome mas era dileto amigo do
oceano e conversam até hoje na eterni-
dade.

Ensinou segredos a muitos filhos do
peito. Na Marinha Mercante pôs o Co-
mandante Ramos, herói da Segunda
Guerra ao esgueirar-se dos terríveis tor-
pedos nazifascistas. Soube receber de bra-
ços abertos novos “cacha-preguenses” co-
mo os Macedo, os Paradela, os Meireles.
Mantém vivas as tradições centenárias a
cargo de Nina de Prepreto, Zezinha de
Roque ou Milu de Gildásio. Nitinha, a
enfermeira, é o hospital sempre aberto.

O oceano faz ilhas de areia na barra
falsa. Procura naturalmente novos espa-
ços. Que o faça poupando, pelo amor de
Deus, a vila de Cacha Pregos, onde só tem
amigos, novos e velhos. Onde se cultua
Santo Amaro, com o maior carinho do

mundo, levando-o em procissão a Santo
Amaro do Catu, que, sob protestos do
povo de Deus, teve seu nome trocado para
Jiribatuba.

Os tempos mudaram, por certo. Desen-
volvimento chegando. Estradas, pontes,
luz elétrica, celulares, internet, tudo no-
vidades comparadas aos velhos tempos.
Paredões de som provocando insônias.
Dizem que dormir encurta a vida.

Saveiristas, carpinteiros navais, pes-
cadores são passado. Do mesmo modo
como ficaram para trás as longas via-
gens dos navios que zarpavam da Ba-
hiana, em direção a Jaguaripe, deixando
antes, depois de cinco horas de viagem,
passageiros ao longo do percurso naval
mais belo do Brasil. Façamos muralhas
e proteções. E confiemos em Deus e es-
peremos que Ele, com Santo Amaro, pe-
çam ao mar que deixe Cacha Pregos em
paz.

O oceano procura
naturalmente novos
espaços. Que o faça
poupando, pelo amor
de Deus, a vila

cratas não praticantes, aqueles que votam
mas não agem para controlar os seus eleitos,
a opção Bolsonaro x Lula e até Ciro como
tertius é muito difícil. Moro, um nome acei-
tável, foi detonado por esta minúscula mag-
na corte. Então, é atentar para as palavras do
presidente do STM: deem uma folga à corda.
ROBERTO MACIEL, ROVISA681@GMAIL.COM

A fome batendo à porta
Há poucos dias assisti na televisão uma
reportagem sobre a situação difícil que está
passando uma cidade do interior, no lon-
gínquo sertão pernambucano, deveras
constrangedor para qualquer pai de família.
A cena mostrava um vaqueiro montado no
seu animal, à procura de um emprego, com
o coração partido após deixar sua família
em casa, com sua esposa cercada dos filhos
pedindo-lhe comida, tendo já um peque-
nino no colo da mãe sugando da mamadeira
quase vazia de alimento pobre de nutrien-
tes. Tudo aquilo tocou-me profundamente,
vendo aquele quadro triste que está pas-
sando o povo brasileiro durante essa séria
crise de pandemia da Covid-19, que só está
trazendo tristeza de morte e dificuldades
para quase todas as famílias; e por outro
lado, sabe-se que por todo o País existem
supermercados jogando fora produtos ali-
mentícios (ainda aproveitáveis). E a propó-

sito, surgiu uma ideia da Associação Bra-
sileira de Supermercados (Abras), realizan-
do o primeiro Fórum da Cadeia Nacional de
abastecimento do País, na semana passada,
reunindo todo o comando da economia bra-
sileira, tendo a frente o Ministro da Eco-
nomia brasileira, Paulo Guedes e o da agri-
cultura, Tereza Cristina e outras autorida-
des, bem como 14 líderes do agronegócio
nacional, no intuito de solucionar proble-
mas dessa natureza, o que é de grande va-
lidade. FRANCISCO CELSO FRANCISCOCEL-
SO022@GMAIL.COM

Presidente intimado
O presidente Jair Bolsonaro insiste, com sua
mente doentia, em acusar e ofender pessoas
e instituições sem apresentar provas. No pro-
pósito de substituir o voto eletrônico pelo
ultrapassado voto impresso, ele alega fraude
nas eleições presidenciais de 2018 que, por
sinal o elegeram... O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) intimou o presidente, no prazo de
15 dias, a comprovar o que alega. Enquanto
isso, em seu destempero, causou mais uma
vítima ofendendo uma repórter e vocife-
rando: “Vocês fazem um jornalismo canalha,
destroem a religião brasileira! Vocês não
prestam”. As entidades que representam a
imprensa protestaram. BRUNO RIBEIRO,
BRUNORIBEIRO5575@GMAIL.COM

tempopresente@grupoatarde.com.br
Tempo Presente



& NEGÓCIOS

ECONOMIA
SALVADOR QUARTA-FEIRA 23/6/2021B2

economia@grupoatarde.com.br

Publicada às quartas-feiras, a coluna mostra a atuação da Associação
Comercial da Bahia na defesa do empresariado baiano

Respeito ao direito
constitucional

Oreconhecimento da importância da função
social das empresas é uma bandeira his-
tórica da Associação Comercial da Bahia

(ACB). Atualmente, a entidade mantém o Grupo
Especial de Defesa da Função Social das Empresas
(Gede), formado para atuar por relações mais
próximas e equilibradas entre as entidades em-
presariais e os diversos órgãos de controle e fis-
calizaçãodoEstadobrasileiro.Umamissãoárdua,
principalmente quando, não raro, assistimos a
arbitrariedades e ações radicais cometidas contra
empresas formais do nosso país.

Vivemos um contexto que nos faz recordar a
história de Tiradentes, herói brasileiro morto e
esquartejado por se rebelar contra os excessos
que a coroa portuguesa cometia perante os mi-
neradores naturais do Brasil. Sem conseguir iden-
tificar e resolver legalmente os problemas que
causavam a queda na arrecadação, Portugal ata-
cava, indistintamente, sonegadores e pagadores
de impostos.

Passaram-se séculos e pouca coisa mudou. O
Estado continua sua caçada sem critérios claros,
muitas vezes à margem das leis, agindo contra
empresários formais, em uma espécie de auto-
canibalismo estatal. É o governo matando as suas
galinhas dos ovos de ouro.

A missão do Gede tem sido mostrar que as
entidades empresariais organizadas caminham
alinhadascomaReceitaFederal,aPolíciaFederal,
a Procuradoria Geral da Fazenda Nacional, as
Procuradorias Estaduais, na busca por um am-
biente seguro e constitucional para os negócios.
Ninguémquerdefenderoempresáriosonegador,
mas tambémnãopodemosgeneralizarepermitir
a demonização indistinta de toda a classe em-
presarial.

É preciso lembrar sempre que todos temos di-
reitosgarantidosporleiseapartirdaínosunirmos
para lutar coletivamente para que estes sejam
cumpridos. A Justiça tem que atuar para julgar e
condenaros criminosos, sim.Porém, semdecretar
a morte dos empreendimentos formais dos quais
o nosso país tanto necessita. Quando matamos a
atividade empresarial formal, quando impedi-
mos a atividade econômica, estamos matando o
próprio estado.

Só na Bahia, dados do IBGE apontam que 54%
da atividade econômica está enquadrada na in-
formalidade. O melhor caminho para aumentar
a arrecadação e os investimentos públicos é criar
condições para que essa massa caminhe para a
formalidade. Quanto mais gente pagando uma
carga tributária justa, menor pode ser o custo dos
impostos. Quanto mais gente puder ter a sua
atividade formalizada, mais fácil o controle e
maior a arrecadação do estado. É assim que di-
minuiremos a incidência de ações inconstitucio-
nais contra os empreendimentos formais do
País.

O momento pede conscientização e partici-
pação de todos contra a banalização dos nossos
direitosconstitucionais.Écomoengajamentodos
cidadãos brasileiros que conquistaremos um Es-
tado cumpridor de suas obrigações sociais.

GEDE - GRUPO ESPECIAL DE DEFESA DA FUNÇÃO SOCIAL DA

EMPRESA

ASSEMBLEIA Evento debateu diversos aspectos da operação envolvendo a
RLAM, adquirida pelo fundo de investimentos árabe Mubadala

Audiência discute venda da
Refinaria Landulpho Alves
DA REDAÇÃO

Uma audiência pública rea-
lizada ontem na Assembleia
Legislativa da Bahia (Alba)
para discutir a venda da Re-
finaria Landulpho Alves
(RLAM) levantou diversos
questionamentos conside-
radosimportantese queain-
da não são de conhecimento
da sociedade baiana, por-
que, até o momento, não
houve manifestação da Pe-
trobras, empresa responsá-
vel pela venda da refinaria
baiana à MC Brazil Downs-
tream Participações, com-
panhia do fundo de inves-
timentos árabe Mubadala.

Organizado pela liderança
da maioria no Parlamento
baiano, o evento discutiu as
obrigações e responsabilida-
des sociais com os aspectos
ambientais de atividades
queaMCBrazilpretenderea-
lizar no parque industrial,
instalado no município de
São Francisco do Conde.

A secretária estadual em
exercício do Meio Ambien-
te e diretora geral do Ins-
tituto Estadual do Meio Am-
biente e Recursos Hídricos
da Bahia (Inema), Maria
Cristina Telles, afirmou
que, primeiro, para a MC
Brazil iniciar as operações
na RLAM, precisa estar re-
gular com o processo de li-
cenciamento ambiental.

“Qualquer processo de
venda no qual se dê trans-
ferência de ativo demanda
umatransferênciadelicença
que está vigente à época, ou
seja, existem as autorizações
publicadas e licenciadas. Pa-
ra que a empresa seja regular
no processo de venda, é pre-
ciso a transferência do licen-
ciamento ambiental. A licen-
ça hoje é concedida à Petro-
bras e terá que ser formal-
mente transferida através de
um requerimento para a no-
va empresa que irá assumir
essa atividade”, explicou.

André Ferraro, secretário
de Meio Ambiente e Desen-
volvimento de Madre de
Deus, cidade que faz fron-
teira com a Landulpho Alves
e abriga um terminal ma-
rítimo da Petrobras, conde-
nou a exclusão do Estado e
dos municípios afetados na
discussão da venda da re-
finaria.

“É a movimentação eco-
nômica mais importante da
Bahia nos últimos 50 anos. É
surreal os municípios não
participarem, não terem ne-
nhum acesso ao contrato de
venda. Não sabemos nem o
valor real que cada ativo está
sendo vendido”, criticou.

Para o representante ma-
dre-deusense, a operação,
além de “burlar” uma de-
terminação do Supremo Tri-

bunal Federal (STF) para a
venda de patrimônio públi-
co, fere o pagamento do ITIV,
o Imposto sobre a Transmis-
são Intervivos.

“Quando a gente tem um
apartamento e vai vender, a
gente paga um percentual
para a prefeitura quando vai
transferir, mas eles não que-
rem pagar nada dessa ven-
da, desse patrimônio. Não se
faz justiça social sem justiça
tributária. Como é que eu
posso cobrar para um su-
jeito que vende um patri-
mônio de R$ 5 mil e ele tem
que pagar 3% de ITIV e uma
empresa que tem 50% do
território não contribui em
nada com o município nessa
transferência? É o que está
acontecendo hoje na práti-
ca”, revelou.

Para Ângelo Remédio,
pesquisador do Instituto
de Estudos Sociais e Polí-
ticos (Iesp/Uerj), a Landul-
pho Alves é responsável ho-
je por 14% do refino no país,
o que levanta dúvidas so-
bre a garantia da continui-

Juarez Cavalcanti (Ag. Petrobras) / Divulgação/ 1º.12.2002

A Landulpho Alves foi a primeira refinaria nacional de petróleo do Brasil

No início de
junho, o Cade
aprovou, sem
restrições,
2a venda por
US$ 1,65 bilhão

RECURSOS HÍDRICOS

Ministério debate plano nacional
DA REDAÇÃO

O Ministério do Desenvol-
vimento Regional (MDR)
promoveu ontem a sexta e
última oficina setorial para
elaboração do Plano Nacio-
nal de Recursos Hídricos
(PNRH), que terá vigência no
período de 2022 a 2040. Des-
ta vez, o tema foi debatido
por representantes dos se-
tores do turismo, do lazer e
da pesca, tanto da esfera go-
vernamental como da ini-
ciativa privada.

O evento contou com par-
ceria da Agência Nacional de

Águas e Saneamento Básico
(ANA). Durante a apresen-
tação, o coordenador-geral
de Mobilidade e Conectivi-

dade Turística do Ministério
do Turismo, Higor Guerra,
contouqueoBrasiltemmais
de 35 mil quilômetros de
vias navegáveis e uma costa
com mais de 8,5 mil quilô-
metros.

Ele ressaltou a importân-
cia das águas brasileiras pa-
ra o turismo, especialmente
na utilização de embarca-
ções náuticas e de aventu-
ra.

“Temos um potencial gi-
gantesco de lazer e turismo,
mas que ainda é pouco uti-
lizado”, avaliou. “Que o tu-
rismo possa ser beneficiado

pelo Plano para que possa
gerar emprego e renda para
anossapopulação,quetanto
precisa”, completou.

Esta foi a última de seis
oficinas realizadas com os
setores que integram a dis-
cussão do Plano Nacional de
Recursos Hídricos.

Também participaram do
debate promovido pelo
Ministério do Desenvolvi-
mento Regional represen-
tantes de instituições liga-
das a saneamento, transpor-
te aquaviário, energia, agri-
cultura e irrigação e indús-
tria e mineração.

Tema foi
discutido por
representantes
dos setores do
turismo, lazer e
pesca

SALVADOR

Índice de Movimentação
Econômica sobe 5,3%

DA REDAÇÃO

O Índice de Movimentação
Econômica de Salvador
(Imec-SSA) calculado pela
Superintendência de Estu-
dos Econômicos e Sociais da
Bahia (SEI), autarquia vin-
culada à Secretaria do Pla-
nejamento (Seplan), expan-
diu 5,3% em abril deste ano,
na comparação com o mês
imediatamente anterior (sé-
rie com ajuste sazonal).

A melhora ocorreu após
contabilizar retração de
7,4% em março de 2021. Essa
é a segunda taxa positiva
registrada pelo indicador
em 2021, recuperando parte
da perda registrada no mês
anterior.

Cabe destacar que o mês
de abril do ano corrente foi

marcado pelo retorno es-
calonado das atividades
econômicas na capital
baiana. No período, houve a
reabertura dos shopping
centers, centros comer-
ciais, comércio de rua, aca-
demias, igrejas e hotéis, en-
quanto nas praias, cinemas
e teatros foram mantidas
as restrições.

Com isso, cinco das seis
variáveis do indicador fo-
ram impactadas, com des-
taque para passageiros
de ônibus intermunicipais
(15,9%), que apontou a va-
riação positiva mais expres-
siva, seguido por consumo
de combustível (10,3%), de-
pois passageiros de ônibus
urbanos (9,8%), carga por-
tuária (6,0%), e consumo de
energia elétrica (3,1%).

dade de abastecimento de
combustíveis como a gaso-
lina na Bahia e em estados
do Nordeste.

“Com a privatização da
RLAM e de outras refinarias
iremos ter a geração de pe-
quenos mercados privados
regionais. O intuito firmado
entre Cade [Conselho Admi-
nistrativo de Defesa Econô-
mica] e a Petrobras de gerar
concorrência e melhorias
para o consumidor vai ca-
minhar no sentido contrá-
rio. Vai gerar monopólio pri-
vado e aumento do preço do
petróleo, aumentando toda
a cadeia de consumo, prin-
cipalmente para a popula-
ção mais pobre”, defendeu.

Líder da maioria e coor-
denador da audiência, o de-
putado Rosemberg Pinto
(PT) criticou a Petrobras, que
passou a funcionar, segun-
do ele, como uma empresa
privada, apenas para gerar
lucro e dividendos para os
seus acionistas, sem contra-
partida nas responsabilida-
des que a petrolífera brasi-
leirasempreteveduranteto-
do esse período que extraiu
petróleo dos solos baianos,
gerando riquezas tanto para
o país quanto para a própria
estatal.

“A venda se dá num mo-
mento extremamente cruel,
porque nós estamos enfren-
tando uma pandemia e nes-
sa pandemia ninguém ven-
de nada num momento de
dificuldades que passa o
país. É uma venda extem-

porânea, fora de horário, fo-
ra de tempo, além do mais a
venda não quer dizer que
isso seja necessidade da Pe-
trobras, até porque ela dis-
tribuiu R$ 11 bilhões de di-
videndos o ano passado pa-
ra seus acionistas”, conde-
nou o parlamentar petista.

Segundo Rosemberg, a
operação não é por proble-
mas financeiros da compa-
nhia. “Senão esse dinheiro
deveria ser para reinvesti-
mento, e ela distribuiu aos
acionistas. No mercado in-
ternacional, certamente es-
sa refinaria em qualquer ou-
tra circunstância vale três
vezes mais aquilo que o go-
verno brasileiro negociou”,
disse, ao informar que as
discussões na Casa Legisla-
tiva terão prosseguimento
com diversas ações que se-
rão elaboradas para pressio-
nar a Petrobras a dar satis-
fação à sociedade baiana so-
bre a venda de um patrimô-
nio em atividade desde
1950, a primeira refinaria
nacional de petróleo do
país.

No dia 8 de fevereiro deste
ano, a Petrobras assinou o
contrato de compra e venda
da refinaria.

No início de junho, o Cade
aprovou, sem restrições, a
venda por US$ 1,65 bilhão, o
que representa o primeiro
desinvestimento da estatal
petrolífera no segmento de
refino no país.

LEIA MAIS NO PORTAL A TARDE
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apela à população que tome 2ª dose
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PANDEMIA A remessa de vacina recebida ontem é a metade do quantitativo previsto para chegar na última semana

Brasil recebe 1,5 milhão de doses da Janssen
AGÊNCIA BRASIL E
REDAÇÃO

O primeiro lote de 1,5 milhão
de doses da vacina contra a
Covid-19 da Janssen, unida-
de farmacêutica da Johnson
& Johnson, chegou na ma-
nhã de ontem ao Brasil. O
avião que trouxe a remessa
pousou no aeroporto inter-
nacional de Guarulhos no
início da manhã.

Ao todo, foram encomen-
dadas pelo governo federal
38 milhões de doses dessa
empresa. “Mais 1,5 milhão
de doses de esperança para
a população brasileira. Essa
vacina tem a vantagem de
ser dose única e, com isso,
conseguimos avançar no
nosso programa de imuni-
zação.Acertezaéadequeaté
setembro teremos imuniza-
do toda a população acima
de 18 anos. É a esperança de
colocar fim ao caráter pan-
dêmico dessa doença”, disse
o ministro da Saúde, Mar-
celo Queiroga, que presen-
ciou a chegada das vacinas.
Os imunizantes serão distri-

buídos aos estados. A reco-
mendação inicial é de envio
às capitais, mas ainda será
feita negociação com os es-
tados. As doses devem ser
aplicadas até agosto.

Em entrevista na última
segunda-feira (21) ao progra-
ma A Voz do Brasil, o mi-
nistro afirmou que mais de
16 milhões de doses de va-

cinas diversas já foram
adiantadas em negociações
do governo federal.

Metade
A remessa recebida ontem
corresponde à metade do
quantitativo que estava pre-
visto para chegar. O Minis-
tério da Saúde chegou a
anunciarquetrêsmilhõesde
doses seriam entregues ao
Brasil na última semana.

Em audiência no Senado
na última segunda, Queiro-
ga não explicou o motivo da
previsão inicial não se con-
cretizar. “Inicialmente, ne-
gociamos com a Janssen, e
eles iriam nos antecipar, na
semana passada, três mi-
lhões de doses. Lamentavel-
mente, não foi possível a
chegada desses três milhões
de doses”, declarou.

O lote recebido é uma an-
tecipação do contrato firma-
do pela pasta com a Janssen,
no total de 38 milhões de
doses. Inicialmente, a entre-
ga de todas as vacinas estava
prevista para o último tri-
mestre, a partir de outubro.

O lote é uma
antecipação
do contrato
firmado pelo
Ministério da
Saúde com a
empresa, para
o recebimento
total de 38
milhões de
doses

Ministério da Saúde / Divulgação

Ministro Marcelo Queiroga recebeu lote no aeroporto internacional de Guarulhos

Anvisa nega autorização para
uso emergencial de remédio
AGÊNCIA BRASIL

A Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa)
negou ontem o pedido de
autorização temporária pa-
ra uso emergencial do me-
dicamento Avifavir (Favipi-
ravir) no tratamento antivi-
ral de pacientes hospitaliza-
dos com Covid-19. A decisão
unânime foi tomada duran-
te a 12ª reunião pública da
Diretoria Colegiada (Dicol).

Segundo a relatora, a di-
retora da agência Meiruze
Freitas, o remédio não aten-
de às expectativas da agên-

cia quanto aos requisitos
mínimos de segurança e efi-
cácia no contexto do uso
emergencial. “A Anvisa deve
usar de todas as vias pos-
síveis para fazer com que no-
vos tratamentos estejam
disponíveis para os pacien-
tes o mais rápido possível.
Entretanto, não se pode au-
torizar o uso de um medi-
camento que não demons-
trou benefício clínico no tra-
tamento da Covid-19 e ainda
pode resultar em riscos à
saúde dos pacientes”, afir-
mou. A solicitação de auto-
rização de uso emergencial

do Avifavir foi feita pelo Ins-
tituto Vital Brazil, represen-
tante no Brasil do medica-
mento, fabricado pelas em-
presas russas API – Techno-
logies LLC e Joint Stock Com-
pany Chemical Diversity Re-
search Institute.

Em nota, a Anvisa justi-
ficou a decisão afirmando
que o medicamento é pro-
duzido com matéria-prima
ainda não registrada pela
agência e que nenhuma ou-
tra autoridade regulatória
de outros países aprovou o
Avifavir para o tratamento
da Covid-19.

Vacina cubana apresenta eficácia
de 92,28% contra o coronavírus
DA REDAÇÃO

O governo de Cuba anun-
ciou que a vacina Abdala,
contra a Covid-19, tem uma
eficácia de 92,28%, segundo
dados dos últimos estágios
do estudo clínico. O imuni-
zante é aplicado em três do-
ses. As informações são da
Agência Cubana de Notí-
cias.

A Abdala é desenvolvida
pelo Instituto Finlay de Va-
cinas e pelo Centro de En-
genharia Genética e Biotec-
nologia de Cuba (CIGB). O
presidente cubano Miguel

Díaz-Canel Bermúdez lem-
brou que a outra vacina cu-
bana que está em fase final
de testes, a Soberana 2, tam-
bém se mostrou eficaz con-
tra o coronavírus.

Segundo o governo cuba-
no, a Soberana 2 apresentou
eficácia preliminar de 62%.
O resultado supera os 50%
exigidos pela Organização
Mundial da Saúde (OMS) pa-
ra que o imunizante seja uti-
lizado contra a Covid-19.

“Atingido por duas pande-
mias (Covid-19 e bloqueio
[econômico por parte dos
Estados Unidos]), nossos

cientistas de Finlay e CIGB,
superaram todos os obstá-
culos e nos deram duas va-
cinas muito eficazes: Sobe-
rana 2 e Abdala”, escreveu
Díaz-Canel no Twitter.

Além das duas vacinas
que já têm resultados de efi-
cácia, Cuba tem outras três
vacinas candidatas em en-
saios clínicos.

Cuba contabilizava até on-
tem 169.365 casos de Co-
vid-19 e 1.170 mortes em de-
corrência da doença, segun-
do dados da Universidade
Johns Hopkins, dos Estados
Unidos.

Capitais
suspendem
vacinação
contra
Covid-19
AGÊNCIA BRASIL

Capitais de pelo menos cin-
co estados suspenderam to-
tal ou parcialmente a apli-
cação de vacinas contra a co-
vid-19 entre a última segun-
da-feira (21) e ontem. As res-
trições ou suspensões se de-
vem à alta adesão da popu-
lação, à dificuldade de rea-
bastecimento das doses ad-
quiridas pelo Ministério da
Saúde e distribuídas pelas
secretarias estaduais ou à
criação de um calendário
exclusivo para aplicação das
doses de reforço.

Em Florianópolis (SC), a
vacinação ontem foi restrita
à 2ª dose em pessoas com 67
anos ou mais. Também fo-
ram atendidas as pessoas
que receberam a 1ª dose da
AstraZeneca há mais de 90
dias ou da Coronavac há
mais de 28 dias.

Em João Pessoa (PB), a imu-
nização também foi limitada
à 2ª dose para quem recebeu
a 1ª dose da AstraZeneca há
mais de 90 dias e para quem
teve a aplicação da Coronavac
há mais de 28 dias. Na capital
paraibana, já foram imuni-
zadas 405.667 pessoas.

Em Aracaju (SE), a aplica-
ção da 1ª dose foi suspensa
“em decorrência do quan-
titativo de pessoas vacina-
das neste fim-de-semana

acima da previsão estabele-
cida”. A cidade começaria a
imunizar pessoas de 39 e 38
anos. Na capital sergipana, a
2ª dose segue garantida.
Quem possui essa dose da
vacina da AstraZeneca agen-
dada até o dia 30 de junho
pode procurar um dos sete
pontos da campanha de va-
cinação. Até agora, foram va-
cinados em Aracaju 252.145
pessoas, correspondente a
37,92% da população.

Em Campo Grande (MS), a
aplicação das doses também
contemplou apenas a 2ª do-
se da AstraZeneca e Coro-
navac, com a imunização
daspessoasquereceberama
1ª dose da Coronavac até o
dia 2 de junho ou que ti-
veram a aplicação da 1ª dose
da AstraZeneca até o dia 22
de abril. A vacinação fez par-
te de um calendário exclu-
sivo para aplicação das do-
sesdereforçoeaexpectativa
dasecretaria eravacinar cer-
ca de 5 mil pessoas. Em São

Estado do Rio tem nova
variante identificada
AGÊNCIA BRASIL

Umanovalinhagemdonovo
coronavírus, originária da
B.1.1.28, foi detectada no mu-
nicípio fluminense de Porto
Real, divisa com o estado de
São Paulo. Nomeada como
P.5, a linhagem tem a mesma
estrutura da cepa original,
porém sofre mutações no
spike, como é conhecida a
coroa do vírus que se liga à
célula. A informação foi di-
vulgada ontem pela Secre-
taria de Estado de Saúde
(SES).

“Dezenove casos da mes-
ma variante já foram loca-
lizadosnoestadodeSãoPau-
lo e, até o momento, não é
possível afirmar que ela seja
mais letal ou transmissível”,
informou a secretaria, em
nota. “Estudos mostram que
todas as vacinas disponíveis
no Brasil são eficazes contra
as variantes identificadas

até o momento”, acrescen-
tou a pasta.

A descoberta ocorreu gra-
ças ao monitoramento ge-
nômico da Rede Coro-
na-Ômica-RJ. O estudo faz
parte de uma parceria entre
Secretaria de Saúde, a Fun-
dação de Amparo à Pesquisa
do Estado do Rio de Janeiro
(Faperj), o Laboratório Na-
cional de Computação Cien-
tífica (LNCC), o Laboratório
de Virologia Molecular da
Universidade Federal do Rio
de Janeiro (UFRJ), o Labora-
tório Central Noel Nutels, da
Fiocruz, a Secretaria Muni-
cipal de Saúde do Rio de Ja-
neiro e a Fundação Getúlio
Vargas (FGV). Os dados mos-
tram ainda que a linhagem
P.1 (Brasil) continua sendo a
mais frequente no estado.
Além disso, registrou uma
baixa frequência da B.1.1.7
(Reino Unido) e o declínio da
P.2 desde novembro.

Marcelle Cristinne (PMA) / Divulgação

Aracaju é uma das capitais onde a imunização contra Covid-19 foi suspensa

Paulo, osestoquesforamuti-
lizados na última segunda
com a alta adesão da popu-
lação, tendo 90% dos cida-
dãos entre 50 e 59 anos re-
cebido a 1ª dose. Hoje deve
haver o retorno da aplicação
da 2ª dose na capital pau-
lista. Em nota, o governo de
São Paulo afirmou que "atua
em sintonia com a prefei-

tura da Capital, enviando
doses à medida que o Mi-
nistério da Saúde disponi-
biliza novos imunizantes". A
administração estadual
acrescentou que o ministé-
rio disponibilizou ontem
para o município 181 mil do-
ses para a continuidade da
vacinação em primeira dose
e 30 mil para a segunda.
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Município de Conceição do Coité - BA, no uso de suas atribuições e, considerando que a servidora/
Investigada, Sra. Laurici Moreira Cardim, matricula N.8050-1 se encontra em lugar incerto e não
sabido, fica pelo presente Edital, NOTIFICADA, para no prazo de 15(quinze) dias úteis, a partir da
data desta publicação, apresentar defesa escrita no Processo Administrativo Disciplinar n.131/2021,
na Sede da Procuradoria Geral do Município, localizada na Rua Carlos Gomes, nº 133, Centro, nesta
cidade, no horário de 8h às 12h e das 13h30min às 17h de segunda a sexta feira. Conceição do Coité,
BA, 21 de Junho de 2021. Egnaldo Dos Santos Oliveira - Presidente do PAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE CENTRAL
PREGÃO PRESENCIAL SRP 20/21. Objeto: Aquisição de água mineral. Dia 07/07/21 às 8:30h. Menor preço por
item. Informações/Edital: http://www.central.ba.gov.br/ // copelcentralba@gmail.com. Central/Ba, 23/07/21.
Lili Pereira de Oliveira. Pregoeiro.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MEDEIROS NETO
AVISO DE LICITAÇÃO. PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 131/2021. PREGÃO PRESENCIAL - N°
042/2021. O Município de Medeiros Neto, por intermédio do Pregoeiro torna público que realizará
no dia 06/07/2021, as 09:00hs, licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL, que objetiva a
contratação de empresa objetivando o serviço de consertos/recauchutagem de pneus, vulcanização
e serviço de socorro para a frota de veículos do Município. Edital disponível no setor de Licitações
da Prefeitura Municipal ou Fone: (73)3296-1521. Demais atos serão publicados no Diário Oficial do
Município (DOEM) www.doem.orq.br. Gildásio de Jesus Silva - Pregoeiro Oficial/Portaria nº. 004/2021.
Medeiros Neto/BA, 22 de Junho de 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COCOS – BA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 023-2021 – Objeto: contratação de empresa para prestação de serviços de recarga de
toner, confecção de carimbo e manutenção de impressora com limpeza/lubrificação sem reposição de peças, e
demais condições constantes no anexo I, parte integrante deste edital. Data de abertura: 09/07/2021, às 08h00m,
setor de licitações. Maiores informações na sede da Prefeitura ou pelo telefone 77 3489-1041. Edital completo no
Diário Oficial do Município, www.cocos.ba.gov.br. Cocos-Ba, 22/06/2021. Anizio Veiga Filho - Pregoeiro.
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POLÍTICA   

Publicado   em   23/06/2021   às   07h37.   

Senado  aprova  MP  que  aumenta  a  tributação               

sobre   o   lucro   dos   bancos   

Como  houve  mudança  no  texto,  a  medida  volta  à  apreciação  da                       

Câmara   

  

Foto:   Marcello   Casal   Jr/Agência   Brasil   
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O  plenário  do  Senado  aprovou,  no  fim  da  noite  de  terça-feira  (22),  a   Medida                             

Provisória  (MP)  1.034/2021 ,  que  aumenta  a  tributação  sobre  o  lucro  de  bancos,                         

reduz  benefícios  tributários  da  indústria  química  e  retira  isenção  sobre  combustíveis                       

e   derivados   na   Zona   Franca   de   Manaus.   

A  medida  também  revisa  a  distribuição  das  receitas  das  loterias  esportivas.  Como                         

os  senadores  fizeram  mudanças  no  texto,  a  MP  volta  à  Câmara  e  precisa  ser                             

concluída   até   o   dia   28   de   junho   para   não   perder   a   validade.   

A  intenção  da  proposta  é  compensar  a  redução  das  alíquotas  de  impostos  que                           

incidem  sobre  o  óleo  diesel  e  o  gás  de  cozinha.  Na  versão  original,  a  MP  abordava                                 

apenas  a  tributação  dos  bancos  e  da  indústria  química,  e  também  continha  regras                           

que  limitavam  a  aquisição  de  automóveis  com  redução  de  imposto  por  pessoas                         

com   deficiência.   

A  Câmara  dos  Deputados  acrescentou  a  Zona  Franca  e  as  loterias,  e  o  Senado                             

removeu  as  mudanças  para  a  compra  de  automóveis.  O  relator  da  proposta,  senador                           

Ciro  Nogueira  (PP-PI),  havia  aceitado  o  texto  feito  pela  Câmara,  mas  o  plenário                           

decidiu   incorporar   três   emendas   dos   parlamentares.   

https://www.in.gov.br/en/web/dou/-/medida-provisoria-n-1.034-de-1-de-marco-de-2021-305972678
https://www.in.gov.br/en/web/dou/-/medida-provisoria-n-1.034-de-1-de-marco-de-2021-305972678


O  líder  do  governo,  senador  Fernando  Bezerra  Coelho  (MDB-PE),  disse  que  o                         

Executivo  deverá  vetar  o  trecho  referente  à  Zona  Franca,  porque  esse  tema                         

precisaria  ser  tratado  através  de  um  projeto  de  lei  complementar.  Com  informações                         

da   Agência   Senado.   
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Seguro Garantia-Safra é pago a cerca de 215 mil agricultores que 

aderiram ao programa 
22 junho 2021 

 

 
Por meio da articulação do Governo do Estado, junto ao Comitê Gestor do Programa Garantia-Safra, mais 
nove municípios baianos, que aderiram às safras verão e inverno 2019/2020, passaram a integrar a folha de 
pagamento do Programa, ainda neste mês de junho, com a liberação de recursos da ordem de R$ 9 milhões. 
A ação é resultado do encaminhamento do pedido de reanálise das perdas de safra de municípios que ainda 
não haviam sido contemplados pelo programa, nas safras verão e inverno 2019/2020.    

Devido à pandemia o pagamento está sendo realizado em parcela única de R$ 850 por família. O seguro irá 
garantir as condições mínimas para o replantio, e, ao mesmo tempo, movimentar a economia dos municípios 
atingidos pela estiagem prolongada ou pelo excesso de chuvas.  

Dessa vez, foram autorizados os pagamentos para agricultores e agricultoras dos municípios de Andorinha, 
Caculé, Cansanção, Mairi, Quinjigue, Santa Bárbara, Santaluz, São Domingos e Várzea da Roça. No total, 
214.958 agricultores familiares baianos, de 212 municípios, tiveram o pagamento do benefício autorizado, o 
que representa a liberação total de recursos da ordem de R$182,7 milhões.  

A iniciativa integra a estratégia do Governo do Estado, para assegurar o acesso de agricultoras e agricultores 
familiares baianos às políticas públicas. É executada pela Superintendência da Agricultura Familiar (Suaf), 
em parceria com a Superintendência Baiana de Assistência Técnica e Extensão Rural (Bahiater), unidades 
da Secretaria de Desenvolvimento Rural (SDR), e outras instituições públicas e organizações sociais. Nas 
safras verão e inverno 2019/2020, o Estado aportou recursos da ordem de R$ 34,3 milhões.   

O programa Garantia-Safra, coordenado pelo MAPA, é composto por contribuições dos agricultores 
familiares, Estados, Municípios e União. Na Bahia, o Estado assume também o pagamento de 50% do valor 
devido aos agricultores familiares e às prefeituras municipais.  

“O Garantia-Safra vem garantindo o poder de compra às famílias beneficiárias que tiveram suas safras 
frustradas por escassez hídrica no Semiárido baiano. A aquisição de insumos agrícolas destinados à 
recomposição de plantios, bem como de alimentos, para a garantia da segurança alimentar das famílias, 
aquecem a economia nos diversos municípios baianos que aderiram ao programa”, destacou Vinícios 
Videira, gestor da SUAF/SDR.  



Sobre o programa  

O programa Garantia-Safra garante a segurança alimentar para agricultores familiares de municípios que 
sofrem por estiagem ou enchente. Podem receber o benefício os agricultores com renda mensal de até um 
salário mínimo e meio, quando tiverem perdas de produção, nas culturas do milho, feijão, arroz, algodão e 
mandioca, em seus municípios, iguais ou superiores a 50%.   

O Garantia-Safra prevê o repasse de R$ 850, divididos em cinco parcelas de R$ 170,00. Na Bahia, o Estado 
assumiu o pagamento de 50% do valor devido aos agricultores e às prefeituras municipais. O Garantia-Safra 
é uma ação do Programa Nacional de Fortalecimento da Agricultura Familiar (Pronaf), coordenado 
nacionalmente pelo Comitê Gestor do Garantia-Safra, do MAPA.  

Fonte: Ascom/ SDR 
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Integração do RH Bahia com sistema de planejamento traz novas 

rotinas para equipes de RH 

22 junho 2021 

 

 
Foto: Divulgação/Saeb 
 
A partir de agora, novos procedimentos serão incorporados às rotinas de lançamento na folha de pagamento 
do Estado em decorrência do processo de integração do sistema de gestão de pessoas do Estado, o RH 
Bahia, com o Sistema Corporativo Integrado de Planejamento, Contabilidade e Finanças do Estado da Bahia 
(FIPLAN). As novidades foram apresentadas na tarde de segunda-feira (21), durante mais um evento virtual 
do Direto ao Ponto, projeto de capacitação do RH Bahia voltado para profissionais de Recursos Humanos do 
Estado. 

Durante o evento, os técnicos da Diretoria de Recursos Humanos da Secretaria de Administração do Estado 
(Saeb), Tetsuya Kamei e Larissa Ramos fizeram uma apresentação comentada da Instrução Conjunta 
SAEB/SEPLAN/SEFAZ N°001/2021. Publicado no último dia 3 de junho, o documento estabelece novas 
responsabilidades dos órgãos e fluxos de procedimentos quanto aos lançamentos na folha de pagamento, 
como consequência da integração com o Fiplan. 

A principal novidade é que, durante o lançamento das rubricas na folha de pagamento, uma funcionalidade 
disponível no RH Bahia, o cockpit de vantagens, irá verificar automaticamente se há inconsistências 
relativas a itens como dotação orçamentária, categoria e natureza da despesa. Em caso positivo, o próprio 
sistema emitirá mensagens de alerta, por meio de pop up, e as equipes deverão seguir as orientações 
presentes no anexo da Instrução Conjunta para solucionar o problema. 

“É muito importante que as equipes atuem com agilidade na resolução das inconsistências apontadas pelo 
cockpit de vantagens, para evitar impactos na geração da folha de pagamento”, alertou o técnico Tetsuya 
Kamei. O técnico lembrou também, entre outras coisas, que novas dotações orçamentárias só poderão der 
cadastradas no RH Bahia se elas já existirem no Fiplan. “Por isso, é fundamental a comunicação das equipes 
de RH com as áreas orçamentárias de suas unidades”, ressaltou Kamei. 

Além de receber orientações deste tipo, os 130 profissionais de RH que participaram do evento 
acompanharam na prática demonstrações de lançamentos no cockpit de vantagens realizadas pelo técnico 
Alex Pessoa. No final, todos puderam tirar dúvidas e fazer questionamentos sobre o procedimento. 



Iniciativa da Coordenação de Formação e Gestão de Usuários do RH Bahia, o projeto Direto ao Ponto 
promove lives com foco tanto nos aspectos operacionais do RH Bahia quanto nos processos administrativos 
e dispositivos legais que geram impacto nas rotinas das equipes de Recursos Humanos do Estado. 

Fonte: Ascom/Saeb 
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Movimentação econômica de Salvador cresce 5,3% em abril de 2021 
22 junho 2021 

 

Foto: Carol Garcia/GOVBA 

Em abril de 2021, o Índice de Movimentação Econômica de Salvador (IMEC-SSA) calculado pela 
Superintendência de Estudos Econômicos e Sociais da Bahia (SEI), autarquia vinculada à Secretaria do 
Planejamento (Seplan), expandiu 5,3%, na comparação com o mês imediatamente anterior (série com ajuste 
sazonal), após contabilizar retração de 7,4% em março de 2021. Essa é a segunda taxa positiva registrada 
pelo indicador em 2021, recuperando parte da perda registrada no mês anterior. 

O mês de abril do ano corrente foi marcado pelo retorno escalonado das atividades econômicas na capital 
baiana. Os destaques para as aberturas dos shoppings centers, centros comerciais, comércio de rua, 
academias, igrejas e hotéis, enquanto, as praias, cinemas e os teatros foram mantidos as restrições. 

Com isso, cinco das seis variáveis que compõe o indicador foram impactadas, com destaque para 
passageiros de ônibus intermunicipais (15,9%), que apontou a variação positiva mais expressiva, seguido 
por consumo de combustível (10,3%), depois passageiros de ônibus urbanos (9,8%), carga portuária (6,0%), 
e consumo energia elétrica (3,1%). Em contrapartida, apenas, os passageiros no aeroporto internacional de 
Salvador (-10,3%) recuaram. 

Seguindo a mesma trajetória, o indicador avançou 39,7% quando comparado com o mês de abril de 2020. 
No primeiro quadrimestre, já acumula queda de 4,7%, acumulando nos últimos 12 meses arrefecimento de 
23,9%. 

Fonte: Ascom/SEI 

    



  

  
MERCADO   MUNICIPAL   DE   AMARGOSA   RECEBE   
NOVOS   INVESTIMENTOS   DO   GOVERNO   DO   
ESTADO   

  
   admin     22   Junho,   2021     

Após   a   conclusão   da   primeira   etapa   da   reforma,   o   mercado   municipal   de   Amargosa,   no   Território   
do   Vale   do   Jiquiriçá,   receberá   novos   investimentos   do   Governo   do   Estado,   para   a   segunda   
etapa   de   requalificação,   beneficiando   toda   a   população   amargosense.   O   convênio   foi   firmado   
entre   a   Secretaria   de   Desenvolvimento   Rural   (SDR),   por   meio   da   Companhia   de   
Desenvolvimento   e   Ação   Regional   (CAR),   e   a   prefeitura.   A   publicação   do   documento   está   no   
Diário   Oficial   desta   terça-feira   (22).   

A   ação   é   realizada   com   recursos   do   projeto   Bahia   Produtiva   e   faz   parte   da   Campanha   Viva   Feira   
&   Feira   Segura,   desenvolvida   pela   SDR/CAR,   para   adequar   espaços   e   condições   para   a   
comercialização   de   alimentos   de   famílias   agricultoras.   Os   recursos   aplicados   na   obra   de   
requalificação   do   mercado   totalizam   R$   1,3   milhão.   O   novo   convênio   é   direcionado   para   a   
infraestrutura   elétrica.   Mas,   no   local   já   houve   a   reforma   da   estrutura,   o   que   possibilitou   a   
comercialização   de   produtos   e   a   higienização   da   área,   oferecendo   condições   sanitárias   
adequadas   aos   consumidores.   Também   foram   entregues   100   barracas   padronizadas   e   100   kits   
de   proteção   individual   e   coletiva,   com   máscaras,   álcool   gel,   avental   e   gorro,   que   foram   
distribuídos   entre   os   feirantes,   no   sentido   de   combater   a   disseminação   da   Covid   e   outras   
doenças   infectocontagiosas.   

Os   feirantes   também   vão   contar   com   de   cursos   de   capacitação,   realizados   em   parceria   com   a   
Federação   de   Agricultura   e   Pecuária   da   Bahia   (FAEB),   por   meio   Serviço   Nacional   de   
Aprendizagem   Rural   (Senar),   responsável   pelo   treinamento   e   em   oferecer   os   instrumentos   e   
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conhecimentos   técnicos   necessários   à   manutenção   do   funcionamento   das   feiras   livres   dos   
municípios   baianos.   Jessica   Oliveira   Santos   Pereira   foi   uma   das   feirantes   beneficiadas:   “A   
cobertura   foi   importante   demais.   Quando   chovia,   era   aquele   lameiro,   molhava   a   mercadoria,   a   
gente   tinha   que   atender   os   clientes   debaixo   de   chuva.   Hoje,   temos   mais   conforto   pra   vender   
nossos   produtos   e   clientes   satisfeitos”.   

Irene   Pereira   de   Souza   conta   que   já   trabalha   na   feira   há   mais   de   30   anos:   “Agora   estamos   no   
paraíso.   A   cobertura   protege   do   sol   e   da   chuva,   o   portão   que   foi   colocado   dá   mais   segurança   e   
a   gente   agradece   muito   por   essas   melhorias   já   feitas   e   as   que   virão”.   Na   Bahia,   no   total,   por   
meio   do   Viva   a   Feira,   foram   reformados   e   entregues   à   população   25   mercados,   com   21.420   
barracas   padronizadas,   e   36   estão   em   reforma,   totalizando   61   obras   e   12.460   feirantes   com   kits  
de   proteção.   Um   investimento   de   R$   56,4   milhões.   

Investimento   no   Vale   do   Jiquiriçá   

No   Território   do   Vale   do   Jiquiriçá,   já   foi   entregue   à   população   o   Mercado   Municipal   de   Itiruçu.   O   
de   Brejões   está   sendo   reformado.   Os   mercados   de   Santa   Inês   e   Amargosa   foram   reformados   
em   uma   primeira   etapa   e   estão   recebendo   mais   investimentos.   Foram   entregues   260   barracas   
padronizadas   e   1.060   feirantes,   que   receberam   kits   de   proteção   individual   e   coletiva,   foram   ou   
serão   capacitados   em   boas   práticas   de   vendas   e   cuidados   sanitários.   O   investimento   feito   no   
Território   é   de   R$   211,9   milhões.   

  

  



  

  

23   de   junho   de   2021   |   06:54   

Municípios,   estados   e   União   terão   1   milhão   de   
cargos   para   livre   nomeação   na   reforma   
administrativa   

BRASIL   

A   reforma   administrativa   do   governo   Jair   Bolsonaro   afrouxa   a   regra   para   

ocupação   de   cargos   de   confiança   e   fará   com   que   municípios,   estados   e   União   

tenham   mais   de   um   milhão   de   postos   para   livre   nomeação   —ao   menos   207   mil   a   

mais   do   que   hoje.   

O   levantamento   faz   parte   de   nota   técnica   produzida   pela   Consultoria   de   

Orçamentos   Fiscalização   e   Controle   do   Senado,   que   questiona   a   flexibilização   e   

afirma   que   a   medida   abre   margem   para   indicações   políticas.   

O   relator   da   proposta,   deputado   Arthur   Maia   (DEM-BA),   se   posicionou   nesta   

terça-feira   (22)   contra   o   afrouxamento   da   norma   e   afirmou   que   pretende   mudar   o   

texto   do   governo   para   manter   a   regra   vigente   hoje.   

“Essa   questão   que   está   sendo   colocada   na   proposta   de   trazer   para   os   cargos   de   

chefia   a   condição   de   livre   nomeação,   eu   me   associo   a   todos   aqueles   que   

entendem   que   esse   ponto   deve   ser   modificado”,   disse.   “Não   há   razão   para   

Veículo:   Política   Livre     

Data:   23/06/21     



favorecer   o   aumento   da   intromissão   indevida   da   política   na   administração   

pública”.   

A   proposta   enviada   pelo   governo   retira   da   Constituição   a   norma   que   reserva   a   

servidores   efetivos   a   nomeação   para   funções   de   confiança   e   estabelece   que   

cargos   em   comissão   serão   preenchidos   por   servidores   em   percentuais   mínimos   

definidos   em   lei   —hoje,   o   patamar   é   de   ao   menos   50%.   

O   texto   da   PEC   (Proposta   de   Emenda   à   Constituição)   se   limita   a   dizer   que   esses   

postos   “serão   destinados   às   atribuições   estratégicas,   gerenciais   ou   técnicas”,   sem   

menção   à   necessidade   de   ocupação   por   servidores.   

Na   prática,   a   proposta   propõe   a   eliminação   das   restrições   constitucionais   

existentes   hoje   e   permite   a   ocupação   de   cargos   em   comissão   e   funções   de   

confiança,   sem   limites,   por   pessoas   que   não   têm   vínculo   com   a   administração   

pública.   

Levantamento   do   consultor   de   Orçamentos   do   Senado   Vinicius   Amaral   mostra   

que   o   total   de   cargos   e   funções   desse   tipo   existentes   hoje   pode   ultrapassar   1   

milhão.   São   175   mil   na   União,   ao   menos   180   mil   nos   estados   e   pelo   menos   559   mil   

nos   municípios.   

A   soma   desses   postos   totaliza   915   mil,   mas   os   dados   dos   governos   regionais   não   

incluem   os   números   das   assembleias   legislativas   e   câmaras   de   vereadores,   o   que   

levaria   o   total   a   mais   de   um   milhão.   Desse   montante,   ao   menos   207   mil   são   hoje   

ocupados   por   servidores   efetivos.   

Segundo   dados   de   2019   do   Ipea   (Instituto   de   Pesquisa   Econômica   Aplicada),   os   

governos   municipal,   estadual   e   federal   reúnem   10,9   milhões   de   vínculos,   entre   

servidores   e   postos   comissionados.   



A   nota   afirma   que   após   eventual   aprovação   da   reforma,   os   servidores   ocupantes   

desses   postos   poderão   ser   gradativamente   substituídos   por   pessoas   sem   

vinculação   com   a   administração   pública.   

“Tanto   a   doutrina   jurídica   quanto   estudos   econômicos   associam   a   ocupação   de   

cargos   em   comissão   por   pessoas   sem   vínculo   com   a   ocorrência   de   corrupção.   A   

PEC,   ao   ampliar   as   possibilidades   de   ocupação   desses   cargos   e   das   funções   de   

confiança   por   pessoas   sem   vínculo,   tende,   portanto,   a   fomentar   a   prática   da   

corrupção   na   administração   pública   brasileira”,   diz   o   documento.   

O   Ministério   da   Economia   informou   que   a   PEC   não   fala   em   indicações   políticas   

em   nenhum   momento.   Segundo   a   pasta,   o   texto   prevê   que   mesmo   para   os   

cargos   de   liderança   e   assessoramento   deverão   existir   critérios   mínimos   de   acesso   

e   que   a   ocupação   observará   regras   comuns   a   todos   os   entes.   

A   nota   do   ministério   diz   ainda   que   essas   normas   serão   definidas   por   lei,   a   ser   

aprovada   pelo   Congresso,   que   poderá   prever   critérios   mais   rígidos   do   que   os   

atuais.   

Nos   bastidores,   técnicos   da   pasta   que   participaram   da   elaboração   da   proposta   

afirmam   que   a   ideia   não   é   afrouxar   as   regras.   Um   membro   do   ministério   

reconhece   que   o   resultado   dependerá   do   que   os   parlamentares   aprovarem   ao   

fim   do   processo.   

O   consultor   do   Senado   vê   com   preocupação   esse   plano,   que   pode   deixar   um   

vácuo   jurídico   sobre   o   tema.   

“Tudo   depende   de   quando   essa   lei   será   aprovada.   A   reforma   administrativa   de   

1998   também   previu   leis   complementares   que   até   hoje   não   existem.   Essa   regra   

pode   ficar   simplesmente   em   aberto   por   tempo   indeterminado.   Enquanto   



perdurar   essa   situação,   o   governo   terá   total   liberdade   para   realizar   essas   

nomeações”,   afirmou.   

Um   exemplo   similar   foi   a   inclusão   na   Constituição   em   1998   da   regra   que   permite   

a   demissão   de   servidores   públicos   por   desempenho   insatisfatório.   Para   ser   

colocada   em   prática,   a   medida   depende   de   regulamentação   pelos   congressistas   

por   meio   de   uma   lei   complementar.   

Mais   de   20   anos   depois,   a   lei   nunca   foi   aprovada   pelo   Legislativo   e   o   governo   não   

pode   fazer   demissões   de   servidores   por   esse   mecanismo,   apesar   da   previsão   na   

Constituição.   

O   presidente   da   Fonacate   (Fórum   Nacional   de   Carreiras   Típicas   de   Estado),   

Rudinei   Marques,   afirma   que   a   flexibilização   para   nomeações   é   um   dos   

mecanismos   mais   perigosos   da   PEC.   Para   ele,   o   governo   é   contraditório   ao   fazer   

discursos   sobre   meritocracia   enquanto   propõe   uma   mudança   que   permite   

colocar   aliados   políticos   dentro   da   máquina   pública.   

“Não   tem   sentido   o   governo   dizer   que   vai   mudar   agora   a   Constituição   para   depois   

encaminhar   um   projeto   de   lei.   Não   precisaria   ter   mexido   nisso   se   não   quisesse   

promover   um   aparelhamento   sem   limite”,   disse.   

O   deputado   Kim   Kataguiri   (DEM-SP),   membro   da   comissão   especial   que   debate   a   

PEC   na   Câmara,   afirma   que   dispensar   servidores   concursados   para   adotar   cargos   

comissionados   em   funções   técnicas   “é   uma   imoralidade”.   

“Uma   coisa   é   cargo   comissionado   para   função   de   chefia,   onde   o   indicado   orienta   

as   políticas   públicas   escolhidas   pela   população   na   urna.   Outra   coisa   é   dar   brecha   

para   que   toda   a   administração   pública   torne-se   um   cabidão   de   empregos”,   disse.   

“É   o   trem   da   alegria   das   indicações   políticas.”   



O   deputado   Gervásio   Maia   (PSB-PB)   considera   esse   um   dos   pontos   mais   

delicados   e   graves   da   PEC.   “O   servidor   de   carreira   não   só   tem   o   conhecimento,   

porque   ele   passou   no   concurso   público   e   estudou   muito   para   chegar   até   lá.   Na   

hora   em   que   você   retira   o   servidor   de   carreira   e   abre   para   indicação   política,   você   

abre   espaço   para   colocar   pessoas   que   não   tenham   conhecimento   dentro   de   

determinado   órgão.”   

O   deputado   federal   Professor   Israel   Batista   (PV-DF),   presidente   da   Servir   Brasil   

(Frente   Parlamentar   Mista   em   Defesa   do   Serviço   Público),   critica   a   medida.   “Isso   

não   é   um   cabide   de   emprego,   é   um   guarda-roupas   inteiro”,   afirmou.   

“Atualmente,   existe   uma   regulação   para   a   concessão   dos   cargos   em   comissão.   

Com   a   PEC   do   jeito   que   está   não   existirá   tal   regulamentação   de   modo   que   a   

administração   pública   corre   um   sério   risco   de   se   tornar   um   enorme   espaço   de   

apadrinhados   políticos.”   

Em   1998,   o   então   presidente   Fernando   Henrique   Cardoso   (PSDB)   conseguiu   

aprovar   uma   reforma   administrativa   para   modernizar   a   estrutura   do   Estado.   Entre   

as   mudanças,   foram   incluídas   na   Constituição   restrições   ao   uso   dessas   vagas   de   

livre   nomeação.   

Por   isso,   atualmente   apenas   servidores   públicos   efetivos,   aqueles   que   passaram   

por   concursos   públicos,   podem   assumir   funções   de   confiança   na   administração   

pública.   Em   troca   de   um   adicional   no   salário,   eles   recebem   mais   

responsabilidades.   

Para   os   cargos   comissionados,   a   regra   é   dividir   proporcionalmente   as   posições   

entre   funcionários   de   carreira   e   indicações   fora   do   serviço   público.   Esses   postos   

têm   atribuições   semelhantes   às   funções   de   confiança,   ou   seja,   geralmente   

envolvem   o   comando   de   uma   equipe.   
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Melhora   das   projeções   para   relação   
dívida/PIB   é   um   indicador   da   
consolidação   fiscal   

Será   que   precisamos   recorrer   a   um   passado   não   tão   distante   para   

nos   lembrarmos   de   que   inflação   alta   não   embute   consolidação   

fiscal?   

     

    

Adolfo   Sachsida*,   O   Estado   de   S.Paulo   

23   de   junho   de   2021   |   04h00   

Em   primeiro   lugar,   deve-se   deixar   claro   que   a    inflação    é   um   

processo   deletério   para   o   bem-estar   de   toda   a   sociedade,   pois   

torna   o   ambiente   de   negócios   menos   previsível,   aumenta   os   

custos   informacionais,   eleva   o   risco   país,   piora   a   qualidade   do   

investimento   ao   dificultar   o   correto   cálculo   econômico   de   

projetos   e   agrava   a   desigualdade   de   renda   e   a   pobreza.   

Veículo:   Estadão     

Data:   23/06/21     

https://tudo-sobre.estadao.com.br/infla%C3%A7%C3%A3o


Em   segundo   lugar,   ressalta-se   que   o    Brasil    é,   talvez,   o   único   país   

que   aprovou   medidas   legislativas   e   constitucionais   visando   a   

controlar   o   gasto   público   durante   o   processo   pandêmico.   Por   

óbvio,   recursos   à   saúde   e   à   compra   de   vacinas   sempre   foram   

plenamente   disponibilizados.   

Em   terceiro   lugar,   a   política   econômica   do   governo   tem   se   

norteado   pelo   binômio   consolidação   fiscal   e   reformas   para   

aumento   da   produtividade,   que   são   pilares   para   o   crescimento   

econômico   sustentável   de   longo   prazo.   No   momento   atual,   

inclui-se,   também,   a   necessidade   de   vacinação   em   massa   da   

população   como   norte   de   política   econômica.   

  

Manutenção   do   teto   de   gastos,   num   cenário   de   forte   pressão   fiscal,   
representa   uma   vitória   tão   grande   ou   até   maior   do   que   a   sua   aprovação.   
Foto:   José   Cruz/Agência   Brasil   

Um   dos   principais   indicadores   da   consolidação   fiscal   é   a   recente   

melhora   das   projeções   para   a   relação   dívida/ PIB ,   que   pode   ficar   

abaixo   de   84%   ao   fim   deste   ano.   O   papel   da   inflação   sobre   essa   

https://tudo-sobre.estadao.com.br/brasil-america-do-sul
https://tudo-sobre.estadao.com.br/pib-produto-interno-bruto


melhora   tem   sido   motivo   de   debate   entre   os   analistas.   Está  

correto   que,   no   curtíssimo   prazo,   a   inflação   mantém   inalterada   

parcela   expressiva   da   despesa   nominal,   mas   eleva   a   receita   

nominal   do   governo.   Isso   melhora   o   resultado   primário.   Além   

disso,   a   inflação   eleva   também   o   PIB   nominal.   

Por   outro   lado,   a   indexação   decorrente   da   inflação   e   a   pressão   

por   aumento   de   gastos   públicos   rapidamente   corroem   qualquer   

efeito   positivo   da   inflação   sobre   o   processo   de   consolidação   

fiscal.   Efeitos   inflacionários   em   curto   espaço   de   tempo   afetam   

negativamente   o   PIB   e   os   custos   de   rolagem   da   dívida,   piorando   

assim   a   própria   relação   dívida/PIB.   

De   todo   modo,   é   preciso   destacar   que   as   diversas   medidas   de   

consolidação   fiscal   postas   em   prática   pelo   governo   desde   2019   

desempenham   papel   fundamental   na   redução   do   endividamento   

do   País.   A    reforma   da   Previdência    foi   apenas   a   mais   visível   delas.   

A   manutenção   do   teto   de   gastos,   num   cenário   de   forte   pressão   

fiscal,   representa   uma   vitória   tão   grande   ou   até   maior   do   que   a   

sua   aprovação.   

Além   disso,   mesmo   durante   a   pandemia,   um   novo   marco   fiscal   

foi   aprovado   com   um   conjunto   de   leis   complementares.   A   LC   173   

impediu   o   aumento   de   salário   para   funcionários   públicos   em   

2020   e   2021;   a   176   resolveu   o   passivo   da    Lei   Kandir ;   a   178   

https://tudo-sobre.estadao.com.br/reforma%20da%20Previd%C3%AAncia
https://tudo-sobre.estadao.com.br/Lei%20Kandir


estabeleceu   gatilhos   para   estados   e   municípios   e   melhorias   na   

LRF ;   a   emenda   constitucional   109   –   a   PEC   Emergencial   –   

desvinculou   recursos   de   fundos,   que   puderam   assim   aumentar   a   

reserva   de   liquidez   para   o   pagamento   da   dívida,   e   trouxe   

mecanismos   de   controle   de   gastos   para   a    União ,   Estados   e   

municípios,   entre   outros   avanços.   No   conjunto,   essas   medidas   

refletem   a   preocupação   com   a   estabilização   da   relação   

dívida/PIB   e   a   consequente   consolidação   fiscal.   

Pelo   lado   monetário,   resoluções   do    Conselho   Monetário   

Nacional    reduziram   consistentemente   a   meta   de   inflação   para   

2022   e   2023,   e   políticas   monetária   e   fiscal   coerentes   com   esse   

ajuste   foram   implementadas.   Como   resultado,   a   inflação,   ainda   

que   esteja   momentaneamente   acima   da   meta,   deve   convergir   

para   ela.   A   expectativa   de   inflação   está   ancorada,   o   que   rechaça   

qualquer   possibilidade   de   processo   inflacionário   e   reafirma   que   

a   estratégia   de   obter   equilíbrio   fiscal   por   meio   de   ajustes   nos   

gastos   estruturais   é   crível.   As   expectativas   de   inflação   ancoradas   

mesmo   em   cenário   adverso,   o   risco   país   em   patamares   mais   

baixos   do   que   em   períodos   similares   de   crise   e   as   taxas   de   juros   

aquém   da   média   histórica   refletem   um   amplo   esforço   do   

governo   para   aprimorar   e   manter   sólidos   os   fundamentos   

econômicos.   

https://tudo-sobre.estadao.com.br/Lei%20de%20Responsabilidade%20Fiscal
https://tudo-sobre.estadao.com.br/Uni%C3%A3o
https://tudo-sobre.estadao.com.br/cmn
https://tudo-sobre.estadao.com.br/cmn


Em   resumo,   a   trajetória   sustentável   da   relação   dívida/PIB   reflete   

muito   mais   uma   orientação   de   política   econômica   do   que   uma   

transitória   alta   inflacionária.   Ou   será   que   precisamos   recorrer   a   

um   passado   não   tão   distante   para   nos   lembrarmos   de   que   

inflação   alta   não   embute   consolidação   fiscal?   

  











Senado aprova MP que aumenta as alíquotas de CSLL
Instituições financeiras pagarão mais imposto

Por Vandson Lima e Renan Truffi — De Brasília
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Ciro Nogueira: “É o segmento mais apto a colaborar com o esforço �scal” — Foto: Je�erson Rudy/Agêcia Senado
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O Senado aprovou ontem a Medida Provisória (MP) 1034, que aumenta a tributação de instituições

financeiras. O senador Ciro Nogueira (PP-PI) manteve o texto aprovado na Câmara dos Deputados, com

elevação da alíquota da Contribuição Social sobre o Lucro Líquido (CSLL) para os bancos de 20% para 25%

até 31 de dezembro de 2021, voltando a 20% a partir de 2022. A matéria segue para sanção presidencial.

As demais instituições financeiras (como corretoras de câmbio, empresas de seguro, cooperativas de

crédito, administradoras de cartão de crédito) pagarão 20%, ante os 15% atuais, até o final de 2021 e, em

2022, voltam para os 15%. Para as demais pessoas jurídicas, a CSLL continua sendo de 9%. As novas

alíquotas entram em vigor em julho. A intenção da MP é compensar a diminuição de tributos sobre o óleo

diesel e o gás de cozinha.

“Como o setor financeiro tem demonstrado lucros bastante expressivos, inclusive nos períodos mais

adversos para as demais atividades econômicas, é o segmento mais apto a colaborar com o esforço fiscal

no segundo semestre deste ano”, afirmou o relator Ciro Nogueira (PI), que é presidente do Progressistas e

um dos maiores aliados do presidente Jair Bolsonaro. A proposta também reduz incentivos tributários da

indústria química e impõe em R$ 140 mil o valor máximo do veículo que pode ser adquirido com isenção

do IPI por pessoas com deficiência. Na MP original, esse teto era ainda menor, de R$ 70 mil. A senadora

Mara Gabrilli (PSDB-SP), protestou. “Essas pessoas já não foram devidamente priorizadas na pandemia e a

gente vai tirar o pouco que elas têm. Essa isenção de imposto para a compra de veículos foi proposta

justamente para que essas pessoas possam chegar com dignidade à escola, ao trabalho, às consultas de

reabilitação. Esse argumento de que vão comprar carro de luxo não procede. Com a inflação atual,

infelizmente, com um teto, esse limite vai inviabilizar completamente o direito”

Líder do governo no Senado, Fernando Bezerra Coelho (MDB-PE) anunciou que o governo vai vetar as

alterações propostas no artigo 8, que impõe tratamento tributário isonômico entre importadores e

produtores nacionais, em relação a petróleo, lubrificantes e combustíveis líquidos e gasosos derivados de

petróleo destinados destinado a consumo, industrialização ou reexportação pela Zona Franca de Manaus,

com o propósito de afastar desequilíbrio concorrencial provocado por decisões judiciais que exoneram

tributos para alguns operadores.

O Senado também reverteu ontem uma série de mudanças feitas pela Câmara e aprovou na forma original

a Medida Provisória 1033, que dispensa as empresas produtoras de oxigênio medicinal na Zona de

Processamento de Exportação (ZPE) de terem cota mínima para exportação. A proposta, contudo, corre

risco, pois terá de passar por nova votação dos deputados nos próximos dois dias, ou perderá seus efeitos.

A proposta tem como objetivo permitir que as empresas autorizadas a operar na ZPE possam destinar

toda a sua produção para o mercado doméstico, o que hoje é vedado, suspendendo a cota mínima de 80%

de exportação até o fim deste ano, por causa da pandemia da covid-19.

Na Câmara, contudo, a proposta recebeu alterações que ampliaram seu escopo, reformando os modelos

de ZPEs adotado pelo país como instrumento de desenvolvimento econômico e social. A proposta

rechaçada pelos senadores permitia, por exemplo, que entes privados apresentassem propostas de

criação de ZPEs e as administrassem mediante processo seletivo de caráter público.

A alteração na MP ocorreu por iniciativa do senador Eduardo Braga (MDB-AM), que propôs retomar os

termos originais, em detrimento do parecer do relator Roberto Rocha (PSDB-MA) e obteve apoio da



maioria dos senadores. A avaliação de Braga e da bancada do Amazonas foi de que as mudanças

acrescentadas pela Câmara afetavam diferenciais competitivos das empresas instaladas na Zona Franca de

Manaus.

Mais do Valor Econômico
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Secretário descarta conta de luz mais cara por MP da
Eletrobras
Diogo Mac Cord promete R$ 48 bi para reduzir tarifa e deseja ‘sorte’ à oposição na Justiça

Por Lu Aiko Otta e Fábio Murakawa — De Brasília

23/06/2021 05h01 · Atualizado 

Secretário Diogo Mac Cord: até a construção de térmicas a gás em diversos pontos do país contribuirá para baixar preços — Foto: Dênio Simões/Valor

Em reação às críticas do setor privado que a Medida Provisória (MP) da Eletrobras trará aumento no preço

da energia, o secretário especial de Desestatização, Desinvestimento e Mercados, Diogo Mac Cord, afirmou

que, pelo contrário, serão aportados R$ 48 bilhões para baixar tarifas. Ele desejou “sorte” aos segmentos

da oposição que prometem levar a privatização à Justiça.

Mac Cord não citou nenhuma entidade, mas a Federação das Indústrias do Estado de São Paulo (Fiesp)

disse em nota que a MP trará aumento de R$ 300 bilhões aos consumidores ao longo dos próximos anos.
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Para o secretário, a discussão da MP se converteu numa “guerra de narrativas” e as estimativas de

aumento nos preços não têm “compromisso com a verdade”.

Até mesmo o ponto mais polêmico incluído por deputados e senadores na MP, a construção de térmicas a

gás em diversos pontos do país, contribuirá para baixar preços, afirmou o secretário. Foi fixado um valor

máximo da tarifa, que é de aproximadamente um terço do valor da energia gerada por térmicas a óleo.

Esse valor terá de ser suficiente para bancar a construção de gasodutos, naquelas usinas distantes dos

poços de gás. Se a tarifa não for suficiente para cobrir o investimento, diz ele, “paciência”. Outra solução de

mercado terá de ser buscada, segundo ele.

Mac Cord disse ainda que, no entendimento do Ministério da Economia, é inconstitucional a regra, incluída

na MP, que obriga o governo a realocar funcionários demitidos após a privatização em outras estatais. No

entanto, ele não informou se a pasta recomendará veto desse ponto ao presidente Jair Bolsonaro.

Questionado se seria recomendado veto ao dispositivo que autoriza o início a construção da linha de

transmissão Manaus-Boa Vista mesmo sem as licenças do Ibama e da Funai, Mac Cord afirmou que esse

tema não era de sua secretaria.

Uma fonte do Planalto informou que, por enquanto, não há previsão de veto na MP. Mas disse que

aguardaria a avaliação do Ministério da Economia.

“A expectativa é passar absolutamente sem nenhum veto”, afirmou o presidente da Câmara dos

Deputados, Arthur Lira (PP-AL). Ele acrescentou que o texto foi consensuado com o governo em sua

tramitação na Câmara.

Após receber o texto final da medida provisória aprovado pelo Congresso, Bolsonaro tem 15 dias úteis

para decidir se quer vetar dispositivos. O choque com a Constituição é um dos casos em que cabe a

medida.

Depois que a medida provisória for convertida em lei, o Conselho Nacional de Política Energética (CNPE) vai

estabelecer diretrizes para a modelagem da privatização, informou Mac Cord. Paralelamente, o BNDES

deverá concluir os estudos que vem conduzindo a respeito da operação. As regras serão então submetidas

a uma análise pelo Tribunal de Contas da União (TCU). O governo estima que todo esse trâmite estará

concluído em janeiro do ano que vem.

A estimativa é que o Tesouro embolse perto de R$ 100 bilhões com a operação. Desses, R$ 20 bilhões

serão outorgas e R$ 80 bilhões, resultado da oferta de ações após a capitalização.

Dos R$ 48 bilhões a serem utilizados para a modicidade tarifária, R$ 30 bilhões virão da mudança no

regime de operação das usinas da Eletrobras, que deixarão de operar por cotas e passarão a vender

energia a preços de mercado, na chamada descotização. Outros R$ 18 bilhões viriam de Itaipu, ao longo de

20 anos.

Cálculos do Ministério de Minas e Energia, que serão atualizados após as modificações ocorridas na MP no

Congresso, apontam para queda de 6,34% nas tarifas no cenário-base, de 7,365% no cenário “arrojado” e



de 5,1% no cenário conservador.

Também em defesa da MP, o secretário de Política Econômica do Ministério da Economia, Adolfo Sachsida,

escreveu em sua conta na rede social Twitter: “Críticas existem, tal como existiram nas privatizações

passadas, mas o resultado líquido se traduz em mais investimento e aumento de bem-estar para o Brasil”.

A Eletrobras será “a maior privatização já vista no país”, diz em nota o Ministério da Economia. A venda de

empresas estatais é uma das principais bandeiras da agenda econômica do governo de Jair Bolsonaro. A

falta de resultados nessa frente é motivo de frustração, já confessou o ministro de Economia, Paulo

Guedes.

Mais do Valor Econômico
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Redução de tarifa depende de ‘tortura’ de números de Itaipu
Hipocritamente, governo busca atribuir à MP da Eletrobras uma queda de 4,2% na conta dos pequenos
consumidores

Por Daniel Rittner — Brasília

23/06/2021 05h00 · Atualizado 

No afã de rebater associações da indústria e demonstrar que a MP da Eletrobras resultará em

barateamento das contas de luz, apesar dos jabutis incluídos no texto original, o governo está torturando

números relacionados à hidrelétrica binacional de Itaipu e contando boas notícias pela metade.

Há 48 anos sabe-se que a dívida contraída para a construção da megausina terminará de ser paga em seu

50º aniversário, em 2023, possibilitando uma redução significativa no valor do megawatt-hora. No entanto,

tenta-se atribuir hipocritamente à medida provisória uma queda de 4,2% nas tarifas de energia aos

pequenos consumidores (cálculos do Ministério de Minas e Energia).

Fica parecendo, no discurso oficial, que houve algum mérito do atual governo nisso. Falso. Uma coisa não

tem nada que ver com a outra. É mais ou menos como uma tentativa de colher os méritos pela

aposentadoria do trabalhador que ralou durante décadas. Ele poderá finalmente descansar, ora, graças ao

fruto de seu trabalho - imagine se aparecem autoridades dizendo que é por causa de uma medida

provisória qualquer desburocratizando procedimentos do postinho do INSS onde ele vai protocolar o

pedido.

Outro problema do marketing divulgado pelo governo é a omissão sobre o real funcionamento de Itaipu. A

usina, com 14 mil MW de potência, tem metade da energia destinada ao Brasil e metade ao Paraguai. O

país vizinho consome cerca de 15% da parte que lhe cabe. Pelo tratado vigente desde 1973, é obrigado a

vender o que não consome ao Brasil. É uma energia fundamental para fechar o balanço entre oferta e

demanda no sistema interligado nacional.

Com a dívida amortizada, obviamente o custo da energia pertencente ao Brasil deve desabar. De acordo

com os cálculos do Ministério de Minas e Energia, sai de R$ 349 para R$ 167 por megawatt-hora. O

problema - e isso não está na conta divulgada pelo governo - é a parte do Paraguai.

O Paraguai ficará liberado para vender seus megawatts, a partir de 2023, para quem quiser e por quanto

quiser. Daqui a menos de dois anos. Se a Argentina ou o Chile oferecerem mais, perdemos esse

fornecimento. Se o Paraguai decidir triplicar o preço ao Brasil, provavelmente teremos que aceitar.

Sabendo há 48 anos que haveria esse drama para resolver, estamos perdendo a capacidade de dizer não

aos nossos vizinhos.
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Por quê? Às vésperas de perder essa garantia de suprimento, o governo brasileiro não se preparou até

agora para buscar uma alternativa, repor o que o Paraguai poderá deixar de nos fornecer. Faltam menos

de dois anos. Não há mais tempo de construir hidrelétricas, térmicas, parques eólicos ou solares a fim de

substituir uma eventual preferência paraguaia por encontrar outros clientes. No mínimo, o Brasil chegará à

mesa de negociações enfraquecido e sem opções, ficando nas mãos do vizinho.

É isso o que ninguém do governo explicou ao relacionar, equivocadamente, Itaipu e MP da Eletrobras.

Quando se torturam números, eles contam o que o torturador quiser.
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Projeções otimistas para este ano não ‘contaminam’ cenário
de 2022
Analistas mantêm cautela nas previsões para o PIB no ano que vem

Por Anaïs Fernandes, Victor Rezende e Arícia Martins — De São Paulo

23/06/2021 05h01 · Atualizado 

A surpresa positiva com dados da atividade até o momento e a onda de revisões para cima nas projeções

de crescimento do Produto Interno Bruto (PIB) brasileiro neste ano contrastam com a cautela entre

analistas a respeito do desempenho econômico em 2022. Sobre o próximo ano, pairam incertezas em

relação aos efeitos de aumento dos juros, fim dos estímulos fiscais, crise hídrica, acomodação do setor

externo e, claro, eleições.

Com a melhora das expectativas para 2021, era de se esperar que as projeções para 2022 também

caminhassem nessa direção, mas os analistas estão mantendo ou reduzindo as previsões, observa Silvia

Matos, coordenadora técnica do Boletim Macro do Instituto Brasileiro de Economia (FGV Ibre). No início do

ano, a mediana dos agentes de mercado esperava crescimento de 3,4% em 2021 e de 2,5% em 2022,
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aponta o Sistema de Expectativas do Banco Central. Na última coleta para o boletim Focus, de 18 de junho,

as projeções eram 5% e 2,1%, na ordem. A dispersão das previsões para 2022 é grande: na máxima, há

quem veja avanço de até 6% e, na mínima, de 1,23%.

Desde a virada do ano, a Versa Asset mantém uma visão mais otimista que o consenso sobre a economia

brasileira em 2021. No fim de abril, enquanto o Focus apontava para crescimento em torno de 3%, a

gestora já projetava um número próximo de 5%. “Agora, esperamos algo entre 5,5% e 6%, mas estamos

mais cautelosos com o ano que vem. Projetamos um PIB de 2% e não deve fugir muito disso”, diz o

economista-chefe Tarik Migliorini.

De saída, como a recuperação mais forte este ano foi antecipada para o primeiro semestre, a economia

não deve ter desempenho tão exuberante no quarto trimestre, o que reduz a herança estatística para

2022, aponta Silvia, do Ibre. Ela estima um carregamento de apenas 0,5 ponto percentual, ou seja, se o PIB

não crescer nada no próximo ano ante o fim de 2021, a expansão seria de 0,5%. O carregamento para

2021 está em cerca de 4,9%. “O máximo que já esperamos [de crescimento para 2022] foi pouco acima de

2%, quando tínhamos algo em torno de 3% para este ano”, diz Silvia, que, hoje, vê alta de 4,8% em 2021 e

de 1,7% em 2022.

Mas há mais razões para a cautela com o próximo ano. Para conter as pressões inflacionárias, o aumento

dos juros deve ocorrer de forma mais rápida do que o previsto, o que, ao lado da perspectiva de fim dos

estímulos fiscais, acaba tirando fôlego da atividade, diz Silvia. O Ibre espera que a Selic termine 2021 em

6,5% ao ano, nível em torno do qual o BC tem sinalizado que está o juro neutro (aquele que não estimula

nem contrai a economia). Ao fim do atual ciclo de alta, esperado para o início de 2022, a expectativa do Ibre

é que a Selic alcance 7,5%. “Colocando isso nos modelos, há uma desaceleração da atividade. As condições

de crédito para as famílias ficam mais desfavoráveis”, afirma a economista.

Marcos Ross, economista-chefe do Haitong, prevê Selic de 7,25% já no fim de 2021, patamar que seria

mantido no ano que vem. Ele lembra, porém, que os efeitos do aperto monetário sobre a economia real

são defasados e os ajustes promovidos vão “começar a bater mais em 2022”. Para Ross, o movimento deve

ter reflexos em setores que têm ajudado a puxar o PIB neste ano, como a indústria. Outro ponto

importante para o cenário do Haitong, de alta de 1,5% para o PIB em 2022, é que, mesmo no próximo ano,

o controle da pandemia no país ainda pode ser incompleto. “Teremos uma onda positiva de vacinação no

segundo semestre deste ano. O que coloco como risco são possíveis variantes”, diz Ross.

Os economistas notam ainda que o setor externo, que tem beneficiado o Brasil, pode se acomodar em

2022, com perda de ímpeto da economia global. A alta acelerada nos preços das commodities pode não ter

muito espaço para continuar em base sustentável em 2022, diz Migliorini, da Versa. “É difícil falar em

superciclo de commodities, como na década de 2000.” Segundo ele, diversos gargalos têm puxado os

preços. “Talvez um pouco vaze para o ano que vem, mas seria muito mais limitado”, afirma.

Embora o carrego estatístico ajude a explicar a rápida elevação nas projeções de 2021, já há alguns indícios

de melhora na trajetória da economia brasileira, que pode se propagar também para 2022, avalia a

economista-chefe da Canvas Capital, Camila de Faria Lima. Em uma ponta mais otimista, a gestora prevê

alta de 3,3% para o PIB em 2022, vindo de 5,3% em 2021.



Ao avaliar o PIB do primeiro trimestre, Camila nota que o contexto ainda era de impactos negativos na

atividade e no sentimento dos agentes diante da piora da covid-19 e da redução temporária do auxílio

emergencial. “Incorporando essa perspectiva à análise dos resultados e, principalmente, avaliando alguns

determinantes do PIB, como melhora de sentimento, redução da incerteza, recuperação do crescimento

global, preços favoráveis das commodities e melhora do mercado de trabalho, avaliamos que é possível

antecipar resultados mais favoráveis à frente.” Ainda que tenha visão mais otimista que o consenso, a

Canvas não desconsidera fatores de risco, que incluem a crise hídrica, o menor impulso fiscal e questões

mais subjetivas, como as eleições.

O fator político, notadamente a corrida pelo Planalto em 2022, é componente importante para o cenário do

Haitong, segundo Ross. “Em um ambiente com alto grau de incerteza e polarização, é difícil pensar que

empresários estarão muito confortáveis para investimentos mais longos.” A questão política também está

no radar da Tendências Consultoria, que prevê alta de 2,2% para o PIB em 2022. A premissa central é que o

país seguirá as regras fiscais. “Mas, nesse cenário de polarização, em que a grande disputa será por

segmentos mais vulneráveis, o ‘canto da sereia’ do populismo econômico pode se materializar”, diz

Alessandra Ribeiro, sócia e diretora de macroeconomia e análise setorial.

Mais do Valor Econômico
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Planalto quer ‘arredondar’ isenção de IR
Faixa livre de imposto ficaria em R$ 2,5 mil, mas seria compensada, provavelmente na tabela progressiva

Por Fabio Murakawa, Fabio Graner e Lu Aiko Otta — De Brasília

23/06/2021 05h01 · Atualizado 

O Palácio do Planalto encomendou ao Ministério da Economia que analise a possibilidade de arredondar a

nova faixa de isenção do Imposto de Renda Pessoa Física (IRPF) para R$ 2,5 mil, segundo o Valor apurou. A

tendência era que o novo número fosse referendado na Economia, mas reduzindo benefícios em outras

áreas, embora o tema ainda estivesse em análise.

O caminho mais provável estava sendo diminuir a correção das demais faixas de tributação pela tabela

progressiva. A ideia original apresentada pelo ministro Paulo Guedes ao presidente Jair Bolsonaro era de

um reajuste linear pouco superior a 25% em todas as faixas e nas deduções.

Para ampliar a isenção em 31,6% (índice que leva o limite atual de R$ 1,9 mil para R$ 2,5 mil) sem perder o

objetivo de neutralidade na proposta, o governo caminha para um reajuste na média pouco acima de 10%

nas demais faixas, sem linearidade, ou seja, cada uma delas tendo um índice próprio de correção.

A primeira faixa após o limite de isenção hoje é entre R$ 1,9 mil e R$ 2,8 mil, com alíquota de 7,5%. A

seguinte vai até R$ 3,75 mil, com taxação de 15%. Entre R$ 3,75 mil e R$ 4,66 mil, a alíquota é de 22,5%, e

acima desse valor, 27,5%.

O aumento mais forte na faixa de isenção representa uma ampliação na renúncia de receitas porque

expande o número de contribuintes que deixarão de pagar o tributo e também reduz o que os salários

maiores têm a contribuir. Um especialista no assunto que pediu anonimato destaca que o governo poderia

ter um custo fiscal menor se corrigisse a faixa de isenção sem permitir a dedução dessa parte para o

recolhimento do tributo dos salários maiores.

A área econômica corre para tentar enviar a proposta ao Congresso ainda nesta semana. A intenção inicial

era mandar hoje o texto para começar a tramitar na Câmara dos Deputados.

Na última segunda-feira, Bolsonaro reuniu Guedes e os ministros palacianos para tratar da proposta.

Nessa reunião também foi apresentada a proposta de tributação de dividendos em 20% com faixa de

isenção de R$ 240 mil por ano (R$ 20 mil mensais), combinada com o reajuste nas faixas da tabela

progressiva do IRPF e redução em cinco pontos percentuais (de 25% para 20%) no IR das empresas (IRPJ),

além do fim de benefícios tributários em produtos, como CRI, CRA e fundos exclusivos.
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A ideia de revisar esses incentivos tributários no setor financeiro tem tido alguma resistência dentro do

governo. Alguns interlocutores apontam que pode prejudicar, por exemplo, o financiamento agrícola. Na

equipe econômica, porém, a questão que se coloca é que a reforma precisa ser neutra em termos

arrecadatórios e, sem essas medidas, o projeto ficaria desequilibrado, além do fato de que esses benefícios

favorecem os mais ricos do país.

Sobre o nível de isenção de R$ 20 mil mensais para dividendos apresentado ontem, que atendeu a um

pedido do Planalto, uma das preocupações foi chegar a um número que não cause problemas em

pequenos negócios de profissionais liberais, especialmente em um cenário de recuperação da pandemia,

que ainda não acabou. Mas esse valor ainda pode ser alterado, diante da necessidade de se refazer as

contas.

O Planalto também pediu para a Economia retirar da proposta a cobrança de imposto sobre auxílios, como

moradia e transporte, que estava originalmente prevista.
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O recente debate fiscal
O maior espaço fiscal de curto prazo não reduz a necessidade de consolidação de médio e longo prazo

Por Gilberto Borça Jr.
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Após a divulgação do PIB do 1º trimestre, acirrou-se o debate fiscal no Brasil em função da alta do PIB

nominal. A “inflação do PIB”, isto é, a variação do deflator do PIB, foi bem superior à do crescimento real.

Um PIB nominal maior leva a uma melhoria pontual dos principais indicadores de política fiscal no Brasil: a

dívida (líquida ou bruta) e o resultado primário como proporção do PIB.

Mas qual é, afinal de contas, a polêmica em torno do assunto? Há três linhas de argumentação.
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processo, as expectativas de crescimento no curto prazo estão acelerando, e os marcos institucionais

implementados nos últimos anos ensejam uma trajetória mais parcimoniosa das despesas frente ao

aumento da arrecadação. Dentre esses marcos legais estariam a reforma do crédito direcionado, o teto de

gastos, a reforma da previdência, dentre outras. Essa é a visão defendida pelos “governistas”.

Tentando lançar luz nesse debate, recorremos aos fatores condicionantes da variação da razão entre dívida

líquida do setor público e o PIB (DLSP/PIB) ao longo do tempo.

Primeiro, salta aos olhos que a despesa líquida de juros nominais foi sempre positiva ao longo de todo

período. Isso significa que o pagamento de juros do governo brasileiro em decorrência de seus passivos é

estruturalmente superior ao recebimento de juros advindo de seus ativos. Já o resultado primário

contribuiu para reduzir o endividamento público entre 2002 e 2013. A partir do final de 2014, o cenário se

inverte. Nem a introdução do novo regime fiscal em 2016 garantiu a volta dos superávits primários. A

pandemia da covid-19, e toda expansão fiscal dela decorrente, levou a um amplo déficit primário em 2020.

Outro fator que chama atenção é o PIB nominal. Enquanto o deflator do PIB contribuiu para redução da

relação DLSP/PIB durante todo o período 2002-2021, o PIB real, a partir da desaceleração de 2014, da

recessão de 2015-16 e do baixo crescimento desde 2017, passou a ter contribuição bem menor frente ao

período 2002-2013.

Já o ajuste cambial representa os ganhos e/ou perdas patrimoniais advindos da variação da taxa de câmbio

sob os ativos e passivos do governo em moeda estrangeira. A partir de 2006, quando o país se tornou

credor externo líquido, movimentos de depreciação cambial passaram a contribuir para redução da razão

DLSP/PIB, ao passo apreciações cambiais atuaram no sentido contrário. Chama atenção a diferença dos

efeitos da depreciação cambial na DLSP quando se compara o ano de 2002 com os de 2015, 2018 e 2020.

Acumular reservas internacionais elimina um importante canal de transmissão entre crises cambiais e

fiscais.

Os demais fatores condicionantes classificados como ‘Outros’ (reconhecimentos de passivos contingentes,

privatizações, ajuste de paridade e de caixa e competência), tiveram pouca influência na determinação da

dinâmica dívida líquida.

Até abr/2021, houve queda de 2,9 p.p. da relação DLSP/PIB frente ao final de 2020 (de 62,7% para 59,8%),

com as seguintes contribuições: i) deflator do PIB: -2,0 p.p.; ii) primário: -1,0 p.p.; iii) ajuste cambial: -0,7 p.p.;

iv) PIB real: -0,6 p.p.; v) outros ajustes e termo cruzado: 0,0 p.p. e vi) juros líquidos: +1,5 p.p..

Embora o deflator do PIB tenha sido o principal fator a contribuir para a redução da razão dívida/PIB em

2021, e certamente será relevante até o final do ano, não se trata de algo tão fora dos padrões históricos

brasileiros. A recuperação da economia reduzirá o déficit primário e a alta do PIB real também será

importante nesse processo. A elevação da Selic tende a contribuir para o crescimento da dívida via

aumento da despesa com juros, e os movimentos do câmbio levam a posições parcialmente

compensatórias entre fluxos (resultado dos swaps cambiais) e estoques (ganho e/ou perda patrimonial).

Portanto, o maior espaço fiscal de curto prazo advindo dos “ventos favoráveis” do cenário externo pode,

por um lado, dar mais margem de manobra para o governo atenuar os efeitos da pandemia, mas, por

outro lado, não reduz a necessidade de consolidação fiscal de médio/longo prazo.
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23/06/2021 05h01 · Atualizado 

Indicadores sociais recentemente divulgados mostram novas facetas dos efeitos negativos da covid-19 e

das graves falhas do governo no enfrentamento da pandemia. Em comum, eles têm a deterioração do

mercado de trabalho, que resulta no aumento do desemprego, do desalento e da desigualdade, na piora

da perspectiva de vida e na queda de renda, agravada agora pela elevação da inflação.

Um desses indicadores é o índice de miséria, que atingiu em maio o maior nível em nove anos, pico da

série estimada pelo economista-chefe da MB Associados, Sergio Vale. Calculado pela soma da taxa de

inflação com a de desemprego, o indicador ficou em 23,4 pontos percentuais em maio, que pode superado

neste mês. O cálculo leva em consideração que a inflação em 12 meses, medida pelo IPCA, chegou a 8,1%

no mês passado, e o desemprego estimado atingiu 15,3%. O dado mais recente de desemprego divulgado

pelo IBGE é de março, quando estava em 14,7%.

Outra pesquisa, esta feita pelo Centro de Estudos FGV Social, constatou que a renda média individual do

trabalho despencou 11,3% do primeiro trimestre de 2020 para R$ 995, menos de um salário-mínimo, o

menor nível da série histórica. O cálculo é feito pela média móvel de quatro trimestres. Sem levar em conta

a média móvel, a queda da renda individual do trabalho foi 10,89% no primeiro trimestre de 2021. Entre os

mais pobres, a redução foi ainda maior, de 20,81%.

Desse modo, a recuperação do PIB registrada no início deste ano não ocorreu de modo uniforme, mas

ficou concentrada em um segmento limitado, ampliando a desigualdade. O levantamento do Centro de

Estudos FGV Social constatou que o impacto da pandemia no mercado de trabalho levou a nível recorde a

desigualdade da renda, medida pelo índice de Gini. No primeiro trimestre de 2020, o índice estava em

0,642. Já no primeiro trimestre deste ano, o indicador alcançou a marca de 0,674, a maior da série

analisada. Quanto mais perto de 1 estiver o índice de Gini, maior é a desigualdade.

Em desdobramento da pesquisa, o Centro de Estudos FGV Social registrou as repercussões psicológicas,

como maior insatisfação com a vida e aumento dos sentimentos de raiva, estresse, preocupação e tristeza,

com maior frequência do que em outros países igualmente atingidos pela pandemia, em comparação feita

com dados do Gallup World Poll.

O principal determinante desses resultados é o mercado de trabalho. Desde a recessão de 2015 e 2016, o

mercado de trabalho vem se deteriorando. A pandemia agravou o quadro, especialmente com a dizimação
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da ocupação informal e do emprego na área de serviços. A situação foi pior para os trabalhadores menos

instruídos, que geralmente atuam nessas áreas.

Estudo do Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea) constatou que o número de horas trabalhadas

pelos profissionais com ensino fundamental incompleto despencou 12,9% no primeiro trimestre deste ano

em relação ao mesmo trimestre do ano anterior, enquanto as pessoas com ensino superior completo

trabalharam 11,7% mais. O levantamento mostra perda no número de horas trabalhadas também para

quem tinha o ensino fundamental completo (6%) e ensino médio completo (4,1%).

A reversão desse quadro passa pela recuperação do mercado de trabalho, o que deve demorar. Espera-se

que o desemprego até aumente à medida que o avanço da vacinação anime a busca por emprego pelos

que conseguiram se isolar. Além disso, a recuperação que começa a dar sinais na economia é desigual e

ainda não atinge setores que empregam mais mão de obra, inclusive não especializada, como o de

serviços, construção civil e transporte.

A própria Secretaria de Política Econômica, do Ministério da Economia, projeta para este ano queda de

0,45% na população ocupada com carteira assinada e de 2,4% na renda real dos trabalhadores. Apesar

disso, o governo parece despreparado ou sem disposição para lidar com esses problemas. Foi o que

demonstrou ao demorar tanto para definir a extensão do auxílio emergencial no início do ano, ao acreditar

que com a mudança do calendário a pandemia iria embora; e, agora, ao hesitar em reformular o Bolsa

Família. Negligenciando o reforço das redes de proteção social, o governo é responsável pela volta do país

ao mapa da fome, depois de ter ficado 17 anos fora dele.
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Leilões de aeroportos regionais se multiplicam pelos Estados
Projetos atraem operadores novos e menores, mas viabilidade ainda é desafio

Por Taís Hirata — De São Paulo

23/06/2021 05h01 · Atualizado 

Há cerca de 15 grupos estudando o leilão de SP atualmente, diz Antônio Claret de Oliveira, superintendente do Daesp — Foto: Ruy Baron/Valor

O leilão de 22 aeroportos regionais em São Paulo, marcado para 15 de julho, promete ser o primeiro de

uma série de projetos estaduais do setor. Um mapeamento da Associação Brasileira da Infraestrutura e

Indústrias de Base (Abdib) registrou outros 27 ativos com esse perfil, em dez Estados do país.

A maioria das iniciativas ainda está em fase inicial de avaliação, mas, além do projeto paulista, há ao menos

outros três mais avançados. Estão prestes a serem lançados os editais para dois projetos: o aeroporto de

Pampulha, em Minas Gerais, e a Parceria Público Privada (PPP) do aeroporto de Parnaíba, no Piauí.

Também está em etapa de consulta pública uma concessão do aeroporto de Fernando de Noronha (PE).

Juntos, esses quatro contratos deverão somar investimentos de aproximadamente R$ 770 milhões.
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O país já tem algumas concessões de aeroportos estaduais em curso, mas o movimento que se vê hoje,

com uma série de projetos locais, é uma novidade, avalia Marcelo Allain, coordenador do Comitê de

Aeroportos da Abdib e sócio da BR Infra Group. “Esta é a próxima geração de aeroportos no Brasil”, diz

Maurício Moysés, do Moysés & Pires Advogados.

Por um lado, os projetos têm um potencial gigantesco de crescimento, juntamente com a aviação regional

brasileira, afirma Adriana Simões, sócia do Mattos Filho. Porém, os riscos e desafios também são elevados

e ainda não está claro se todas essas concessões - que são menores e, portanto, menos atrativas - terão

viabilidade econômico-financeira, segundo os especialistas.



O leilão de 22 aeroportos em São Paulo, marcado para julho, é visto no mercado como um projeto mais

sólido, devido ao desenvolvimento do Estado e à relevância dos ativos. Os aeroportos estão divididos em

dois blocos: o primeiro deles é liderado pelo aeroporto de Ribeirão Preto e, o segundo, por São José do Rio

Preto.

Atualmente, há 15 grupos estudando participar do leilão, segundo Antônio Claret de Oliveira, diretor

superintendente do Departamento Aeroviário do Estado de São Paulo (Daesp) e ex-presidente da Infraero.

“Tivemos uma procura positiva, tanto de grupos internacionais quanto de empresas que estão se

aprofundando agora no setor. A expectativa é muito otimista, mesmo considerando a pandemia”, diz.

Com a crise provocada pela covid-19, que impactou a indústria duramente, o Estado fez uma revisão dos

estudos e expectativas. “A viabilidade técnica e econômica está garantida”, afirma.

Para o advogado Lucas Sant'Anna, sócio do Machado Meyer, um atrativo do projeto paulista é o fato de ser

relativamente simples, o que atrai novatos no segmento. “A concessão não tem grandes complicações, são

ativos mais fáceis de se administrar. Muitos deles nem sequer têm operação comercial, apenas executiva.

Isso chama a atenção de grupos de outras áreas, como terminais rodoviários, empresas de infraestrutura

menores ou mesmo associações de aviação executiva que podem compor um consórcio”, afirma.

Esse perfil de operador tende a se repetir em outros leilões regionais, que não deverão atrair muito os

grandes grupos, avalia o advogado Thiago Sombra, sócio do Mattos Filho. “Devemos ver novos entrantes,

como empresas de logística e no perfil da Socicam [empresa de terminais de passageiros que atua em

aeroportos].”

A tendência, porém, é que as concorrências regionais atraiam bem menos interesse do que as federais, diz

Allain. “Em geral, o fluxo é pequeno para dar viabilidade. As disputas devem ter dois, um ou até nenhum

proponente.”

Renato Sucupira, sócio da BF Capital, também é mais cético em relação a esses projetos. Ele considera a

aviação regional no Brasil muito incipiente e avalia que será necessário ampliar os estímulos, tal como feito

nos Estados Unidos. “É preciso fazer um programa para estimular que a empresa aérea coloque o avião

naquele aeroporto, como subsídios, programas de redução de impostos ou mesmo pagando assentos.”

Alguns Estados têm recorrido a PPPs para viabilizar os projetos - nesse formato, o governo entra com o

pagamento de contraprestações mensais. Porém, a estruturação também é desafiadora, pois exige

garantias sólidas e com liquidez, que possam ser acionadas em caso de inadimplência.

O Piauí, que têm feito uma série de projetos nesse formato, planeja lançar em julho o edital de uma PPP

para o aeroporto em Parnaíba. A ideia é ampliar o potencial turístico da cidade (que fica em meio à “Rota

das Emoções”, entre Jericoacoara e os Lençóis Maranhanses) e de exportação da produção agrícola local,

diz Viviane Moura, superintendente de Parcerias e Concessões do Estado.

Para viabilizar o projeto, o Estado optou por uma PPP em que os pagamentos se concentram no início do

contrato e vão reduzindo, à medida que a demanda aumenta. Moura se diz confiante no interesse privado.

“A percepção é que deve haver uma composição entre operadores aeroportuários e de turismo”, afirma.



Outro risco para os leilões é o timing eleitoral, já que a maioria das iniciativas partem de governos

estaduais, que passarão por eleições em 2022. “Ainda há tempo, mas o prazo é desafiador para aqueles

que estão iniciando os estudos. Principalmente se forem PPPs, em que a estruturação é mais complexa”,

diz Moysés.

Mais do Valor Econômico
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Justiça anula condenação penal de contribuinte
Juiz considerou que, com fim do voto de desempate no Carf,a pessoa física não seria condenada por crime
fiscal

Por Beatriz Olivon — De Brasília

23/06/2021 05h01 · Atualizado há 4 horas
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Daniel Zaclis: �m do voto de qualidade deve ser aplicado de forma retroativa — Foto: Divulgação

Um contribuinte pessoa física conseguiu na Justiça de São Paulo extinguir punição penal com base no fim

do voto de desempate no Conselho Administrativo de Recursos Fiscais (Carf). A 2ª Vara da Comarca de

Mogi Mirim (SP) aceitou o argumento de que se o julgamento administrativo ocorresse hoje, ele venceria a

disputa e não haveria condenação por crime fiscal.

A decisão beneficia contribuinte julgado por omissão de rendimentos tributáveis. Ele foi condenado, depois

de perder no Carf pelo voto de desempate (qualidade), a dois anos e 11 meses de reclusão e pagamento

de 13 dias-multa, em regime aberto, substituída pela prestação de serviços à comunidade e pagamento de

80 salários mínimos.

O voto de qualidade era o desempate feito pelo presidente da turma, representante da Fazenda. Com a

edição da Lei nº 13.988 em 2020, que incluiu o artigo 19-E na Lei nº 10.522, de 2002, o mecanismo foi

extinto e passou-se a prever que, em caso de empate, a vitória deve ser do contribuinte.

No processo, a defesa sustenta que a extinção do voto de qualidade resultaria hoje em vitória do

contribuinte e não haveria o reconhecimento do débito tributário e, consequentemente, a instauração do

processo penal. O promotor de justiça se manifestou contra o pedido (ação nº 0001121-46.2020.8.26.0363).

A argumentação foi aceita pela juíza Fabiana Garcia Garibaldi. Ela levou em consideração as mudanças na

legislação. “Caso o julgamento administrativo ocorresse hoje, o débito tributário não seria instituído e não

haveria o crime fiscal”, diz na decisão, que aplica de forma retroativa o fim do voto de qualidade.

Na decisão, ela declara extinta a punição pela ocorrência da “abolitio criminis” - previsão penal de

retroatividade para fato que deixa de ser considerado crime. Ela cita ainda a Súmula nº 24 do Supremo

Tribunal Federal (STF), segundo a qual não se tipifica crime material contra a ordem tributária antes do

lançamento definitivo do tributo.

Daniel Zaclis, um dos advogados que atuou no caso, junto com a advogada Helena Lobo da Costa, ambos

do CAX Advogados, desconhece outras decisões no mesmo sentido. Para ele, parece óbvia a possibilidade

de aplicação retroativa da Lei nº 13.988, de 2020, que trouxe as mudanças para casos de empate no Carf.

“O Supremo Tribunal Federal já decidiu que há uma dependência grande entre a fase administrativa

tributária e a consumação da sonegação fiscal. Se houve uma mudança na norma que beneficia o

contribuinte na seara administrativa, naturalmente isso deve refletir na esfera penal”, afirma.

Ainda de acordo com o advogado, no caso concreto, se a lei estivesse em vigor na época do julgamento,

com o empate, o crédito seria indevido e não haveria crime. A decisão, acrescenta, pode servir de

precedente para outros contribuintes na mesma situação.

Já o professor de direito tributário Bernardo Motta Moreira, do Ibmec BH, lembra que no direito tributário

ainda se discute sobre a possibilidade de a mudança no desempate no Carf retroagir e não há uma



definição clara. Na esfera penal, diz ele, a existência de crime realmente depende da manutenção do auto

de infração.

No caso concreto, porém, afirma o professor, ocorreu uma situação inusitada. “A decisão judicial afastou o

crime enquanto o auto de infração foi mantido, já que não há notícia sobre mudança no julgamento do

Carf. O rumo tributário desse contribuinte ainda não foi definido.”

Procurado pelo Valor, o Ministério Público de São Paulo (MP-SP) informou que ainda não tomou ciência da

decisão.
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